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JORNAL POLÓNICO BRASILEIRO
###  DICIONARIO POLONES -  Alś fins de outubra estara lanęado ofidalmente m  di- 
versas ddades o ditionśrio de bolso Polones-Portugues/Portugues-Polones, de autoria 
dasra. Wanda Biernacka. As reservas es tao sendo feitas neste jomal.
#### ANIVERSARIO DO LUD -  Neste dia 2 de outubro, o jomal LUD atinge ofidalmente. 
os seus 72 anos; na próxima edięao, serś feito urn rełato a respeito de sua trajetória his- 
tórica.
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Polonia paga 
passado e quer 

negócios 1
i ! f §

S® sê e do Consulado, a etnbahcadora encontrou um 
wscontraido prefeito, Jaitne Lemer.

A nova em baixado- por causa do regime 
ra polonesa no Brasil, comunista. Considera 
professora Katarzy na 
Górzyńska, ao visitar 
08 Estados do Sul nes- 
15 quinzena, afirmou
®  entrevista exclusi- 

ao LUD nao acredi- 
que o comśrciotar

ela que nao funcionou 
em  maior escala devi- 
do ao dinheiro em- 
prestado do Brasil, 
"que agora temos que 
pagar". Ela veio ao Pa
ra n i e outros Estados-i***- ^umercio rana e ouirua 

c°n\ o Brasil diminuiu para encorajar o inter- 
nos liltimos tempos cambio comerćial en

tre ambos os paises, a- 
nunciando para breve 
a vinda do ministro do 
Comśrcio Exterior, 
Andrzej Arendarski, 
para motivar mais ne
gócios.

Katarzyna, uma jo- 
vem embaixadora de 
32 anos, percorreu 
durante dozę dias ci- 
dades do Sul, travan- 
do conhecimento com 
as lideranęas da co- 
munidade e buscando 
informaęóes para pro- 
jetos destinados ao a- 
cordo de cooperaęSo 
cultural firmado re- 
centemente entre o 
Brasil e a Polónia. 
Nesse sentido, infor- 
mou que espera rece- 
ber das organizaęSes 
constituldas projetos 
concretos para serem 
apreciados e aprova-

dos pelos dois gover- 
nos, mais no campo 
cientifico. Num dos 
encontros com lide
ranęas polónicas, na 
sede da Sociedade U- 
niao Juventus, ela de- 
clarou-se impressio- 
nada com a organiza- 
ęao e a foręa da enti- 
dade-mater brasileira

da comunidade, a 
Polbras, pois no roi 
de seus filiados tem 
tudo, desde os clubes 
sociais, esportivos e 
culturais, imprensa, 
program as de rśdios 
e de teve>, e religiosos 
de alto nivel.

(paginas 4 e 5).

Um jantar fot ofetecido i  embaixadora, pela Polbris, 
no dia 15, cuja organizaę&o a impressionou.

I RURH nrnipłn<; concretos • Abranches conta 
Editorial: Cidadania, Finalmente! • Katarzyna p ^p Hn f  Conor em julgamento
a sua bela história I  C uisodePolonśsnasuaM  mostra a4sua organizaęao

• Embaixadora visitou o Rio Granae



Tak Jest/E Isto Gdzie Jest?/Onde Esta? Expediente

Cidadania,
finalmente!

Sem tirar conclusoes anłedpadas, o recente episódio erwol- 
vendo a presidentia da Republica do Brasil nos traz serie de in- 
dicaęoes, principalmenłe para (juem propugna pelo exerdcio 
pleno da cidadania em pais democrdtico como o nosso, mesmo 
ąue Id fora nos considerem de " łerceiro mundo" e, acjui dentro, 
isso seja recebido como normal. Dificil acreditar ąue as denun- 
cias, caso mentirosas e sem fiindamento -  pudessem ficarem a- 
berło durante łanto tempo sem ąue os acusados dessem um bas
ta com a rapidez ąue se fazia necessaria. Se inocentes fossem.

Consideramos fundamental ąue os cidaddos, uma vez ungi- 
dos a uma atńbuiędo comunitdria e publica, percebendo por isso 
de uma ou outra forma, detendo poderes representatiuos, ajam 
com honestidade, clareza, lisura, etica. Aprendemos com os 
grandes homens da história fianta coisa teórica ąue, cjuando a- 
plicada aąui na recd, parece coisa do outro mundo. E, ao cjue se 
viu e  ainda se ve, acjueles sdbios ensinamentos da paiaora dada, 
do *fio-de-bigode*, do cdmportamento exemplar de homem, de 
cidadao cjue ama a sua terra, a sua patria, catram por terra por 
sirie de motiuos, o principal deles talvez foi de ąue estóuamos 
desacostumados a votar livremente, a participar de uma eleięao 
presidendal.

Mais de trinta e cinco milhoes depositaram a sua confianęa 
num discurso e numa imagem, induzidos pela mdąuina da co- 
municaędo, frustrando-se dois anos depois pelos acontecimentos 
ąue passaram a viver e a conviver. O discurso era um, o embol- 
so era outro.

Oxald (jue em breue nao repitamos erros de aualiaęao, ąuan- 
do votarmos nos candidatos ąue se-nos apresentam, para prefei- 
tos e para vereadores. Ź preciso analisar muito bem em c\uem 
votar, pois discursos jd ouuimos e recebemos uma carga pesada 
por acreditarmos em atores de um palco cheio de enganadores. 
Se nao pudemos ter mudanęas ideais na nooa Constituięao Bra- 
sileira (desde 1988 uigindo, mas sem as regulamentaęoes neces- 
sarias em importantes dreas), o ąue fazer hoje em dia para in- 
fluir no futuro das nossas cidades?

A soluęao estd em exercer e ver exercida a condięao do cida
dao. £  preciso ąue sejamos respeitados como cidadaos, ąue os 
politicos em ąuem votamos se sintam como nossos eventucds re- 
presentantes, cuja procuraęao Ihes sera tirada, como estd acon- 
tecendo com Collor, porąue nao cumprem com o ąue prometem, 
nao apenas para os brasileiros, mas para si e para suapdtria.

Torcemos ąue ą desonestidade seja extirpada, de uma vez por 
todas, e  a cidadania exerada em sua plenitude.

Paradeiro de Józef e 
Adela Siepierski

Parentes de Józef e 
Adela Siepieiski, resi- 
dentes em Chełm, na 
Polonia, estao dese- 
jando saber de seu pa
radeiro ou dos filhos 
do casal, Mieczysław 
(nascido em 1926), 
Waleria (1927) e 
Wanda (1929), natu- 
rais da cidade polone- 
sa de Tarnopol. Jozef 
nasceu em Skoszona, 
dia 27 de janeiro de 
1887, casando com 
Adela Komanska em 
24 de janeiro de 1925 
em Ihrowice, perto de 
Tarnopol. Adela nas
ceu mais ou menos 
em 1907 na aldeia 
Długie.

Józef e Adela, com

os filhos, devem ter 
chegado ao Brasil en- 
tre 1930 e 1935, con- 
forme informa em 
correspondencia o 
seu sobrinho Tadeusz 
Szurchaj, filho de 
Katarzyna (Komans
ka) Szurchaj. Qual- 
quer informaęao a 
respeito do casal ou 
dos filhos devem ser 
enviada ao consulado 
geral da Polonia, em 
Curitiba, a redaęao 
do LUD ou direta- 
mente ao Tadeusz, 
cujo endereęo na Po
lonia e o seguinte: 
Tadeusz Szurchaj, 
Parypse, 22-151, 
Staw, Woj. Chełm, 
Polska.
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Locaęao 
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Expediente da administnętyGo& 
ny przyjęć: das 13*30 is  18:00 hom, 
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Correspondenteąfcolaboradores/ 
Korespondenci, Wspdłpracownkj: I  
Dom Ladislau Biemaski, CM; I 
Lourenęo Biemaski, CM; Pe. Ladiski I 
Serzysko, CM; Pe. Stanisław Turbafo-1 
ki, SVD; Aleksander EńgUsćh (Fl> I 
rianópolis, SC); Tomasz Łydttwil 
(Rio a e  Janeiro); Tadeusz Buizytójl 
V.J. Szankowski (Sao Paulo); Hiln j  
Marcinowska; Mariano Kawka;Sbn I 
Stępniak; Irena Łoś; Joto Kiawczyi; I 
Bonifścio Solak; Maria do Caró) I  
Krieger Goulart; Ks. Piotr Wtajt I  
(Alemanha/ Niemcy); Jan Sęk (LuHiy I  
Poldnia/Polska); Ks. Jan Kulaga;|ą I  
Polan Tadeusz Kossobudzki (Brasił I  
DF); LeokadiaSawczuk Funnan(Cfe I 
dido de Abreu, PR); Olgierd Ligęa I 
Stamirowski (Sao Paulo); Adaltat) I 
Pachnie ki; Bronislau P. Breo wicz(9> I  
Lourenęo do Oeste, SC); Pfc/Ksjw I 
Slazyk, SDB (Sao Paulo); Pe. Han-1 
que Perbeche, SVD.

A ssin a tu ras/ P ren u m era ta :
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TrimestraI/Tłzymlesięczna.Cr$lMtt* I 
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Europa, Asia e Oceania/Kraje EwofJ.W I 
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Como a ss in a r  esęrever ou tekfiwcF I 
dindo assinaturas, após o que enwiw* I 
cobranęa bancdria; se desejar, pode o® I 
Vale Postał, ou Chequ^Nomiral pw®* I 
para Editora LUD Ltda.

Sposób opłacenia pienumeo^JJ I
townie lub telefonicznie, Pnthi&W  I  
towym, lub Czekiem na konto w® | 
LUD Ltda.

Conmosięio eletrflnica: TalwiU® I
A rtefin a lizaęlo : CassianoSurek 
Im p re ss io : Graphpaper

ATENęACyUWAGAiartjm*  ̂I 
n3o representam, necessanamenfc^ I  
niSo  o u  a posięao editorial d o lfP j I 
ColaboraęOes, quando I
s e r  fradonadas em caplhilos, ou I 
n o  enteńdim ento do conselno I 
sem  perda d e seu conteódo. I
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Intercambio de joyens peio Rotar^ Embaixadora em Porto Alegre
0  Distrito 4730 de Rotary 

International/ administrado 
peio govemador Euzśbio de 
Miranda; de Ponta Grossa/ 
poderó estabelecer interc&m- 
bio de jovens entre o Brasil e 
aPolflnia, com base na troca 
de conespondćncia que estś 
sendo efetivada. Em prinrf- 
pio, o pro gra ma prev£ con- 
suitas aos catorze clubes ro- 
Urios existentes atualmente 
na Polónia/ se querem fazer 
o intercfimbio. Ou seja: dois 
clubes, um brasileiro e outro 
polonus, deddem fazer o in
tercambio, enviando seu jo- 
vem para o outro pais e o a -  
colhendo durante um ano 
em trts ou qua tro famflias.

Como Curitiba possui 
vinte e qua tro dubes e 6 u ma 
ddade onde existem muitos 
descendentes de poloneses/ 
que falam a lingua/ em prin- 
dpio achou-se interessante 
ofertar este programa para a 
Capital do Estado ou alguma 
ddade adjacente que se inte- 
resse. De outro lado/ os jo- 
vens que iriam para a Poló
nia deveriam passar pelos 
dois cursos de polonus exis- 
tentes em Curitiba/ viajando 
para aquele pafs tendo peio 
menos a base para conversa- 
ęJo. Mais informaędes a res- 
peito devem ser dadas aos 
dubes rotarianos de Curitiba 
atravćs da Comiss2o Distri- 
tal de Intercambio de Jovens.

Quase ferveui 
Quase "pegou fogo" a reu- 

nia© acontecida com dirigen- 
tes que viajaram em agosto 
para Cracóvia, para o encon- 
tro mundial dos emigrados, 
na manhii do dia 15: um dos 
dirigentes reclamou que seu 
trabalho teria sido em vSo, 
nos ultimos dois anos, caso 
agora n3o viesse ajuda da 
Polónia a ele e sua organiza- 
ę3o...

Canto do Galo 
Pianie Koguta

Prefeitura ajudou 
Prefeitura de Curitiba aju

dou com 15 milhóes de cru- 
zeiros na remessa de obras 
de ardstas poloneses e poló- 
nicos existentes no Brasil pa
ra circularem em diversos 
lugares da Polónia. Foi a 
despesa do transporte cober- 
ta pela Municipalidade. 

Memória dos 120 anos 
Membros da Comiss2o 

Especial dos 120 Anos da I-

C a b e ę a s  &  C a b e ę a

migraęćto Polonesa no Para
ni/ reunidos esta semana, 
decidiram aplicar urna sobra 
de dinheiro para elaborar e 
e di tar um documento/me
mória das comemoraęóes. 
Os 120 anos foram encerra- 
dos domingo, dia 27, no Bos- 
que do Papa, com diversas 
atividades religiosas, artisti- 
cas e politicas.
Izabel, "Cabeęas & Cabeęa"

A renomada profissional 
da fotografia Izabel Liviski 
esti tendo o maior sucesso 
com a sua Exposię2o Foto- 
grAfica "Cabeęas & Cabeęa", 
no Jordan's Stand And Sit 
Bar, que vai ató o dia 5 de 
outubro. Vale a pena visitar.

SEM CISCO
#### ESTAVA mui to des- 

contraldo, dia 15 ultimo, no 
coquetel realizado no consu- 
lado polonus pela chegada 
da embaixadora, o prefeito 
de CuriŁiba, Jaime Lerner.

#### ESTA para repercu- 
tir longe um abaixo-assinado 
que tramita por importantes 
entidades brasileiras.

#### MERITO LUD estó 
para ter data marcada/ antes 
do dia 11 de novembro/ para 
premiar quem teve vis5o du
rante os ultimos dozę meses 
em prol da cultura polónica 
no Brasil.

FRASE DA QUINZENA

A mentira sempre 
teve pernas curtas.

Porto Alegre (por Sfluia 
Krolekowski) -  A estada de 
trds dias no Rio Grandę do 
Sul/ da jovem embaixadora 
da Repóblica da Polónia, 
Katarzyna Skórzynska, cen- 
trou-se no cumprimento de 
uma intensiva programaęSo 
oficial, mas contemplou 
tambćm assuntos da śrea 
sócio-cultural de interesse 
direto das entidades polóni- 
cas Sociedade Polónmia 
(Porto Alegre)/ Grupo Fol- 
córico Jupen (Erechim) e 
Braspol do Rio Grandę do 
Sul. Na programaęSo de cu- 
nho oficial/ constaram visi- 
tas ao Governador do Esta- 
do, Alceu Collares, k Secre- 
tória de EducaęSo, Neuza 
CanabarrO/ k Secretśria de 
Cultura, Mila Caudoro, ao 
Secretirio da Justięa, Traba
lho e Cidadania, Geraldo N. 
Gama, k FIERGS. Federasul, 
Assemblćia Legislativa e k 
RBS.

A Sociedade Polónia or- 
ganizou uma recepęio so- 
cial na quinta-feira/ dia 17, 
onde a sra. embaixadora pó- 
de confraternizar com a di- 
retoria e o quadro social. Na 
noite seguinte, a representa- 
ę3o comercial do Consulado 
Geral da Polónia recepcio- 
nou autoridades estaduais, 
municipais, empresórios, re- 
presentantes das entidades 
polónicas e convidados em 
geral, na residdncia oficial 
do cónsul comercial/ sr. An
drzej Kopaczewski. No sś- 
bado, dia 19, a embaixadora 
viajou k cidade de Erechim/ 
realizando breve parada em 
Nova Prata, onde foi recep-

Barraca Polonesa?
Pierogi 
Sonho 
Strudel 
e etc.
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Oa Fone: 225-2219

cionada peio vice-presiden- 
te da Braspol Andrć Ha
merski e* almoęou com os 
presidentes de diversos nń- 
cleos municipais. Em Ere
chim, houve apresentaęSo 
do Jupen, no Espet&culo da 
Primavera"/ jantar social/ 
missa polonesa/ passeio tu- 
ristico e posterior almoęo ti- 
pico em tradicional fazenda 
gaucha.

A  em baixadora da 
Nova P olónia 

Afora os sinais externos 
de mudanęax que se concre- 
tizam na própria imagem 
da embaixadora Katarzyna 
Skórzynska, quer seja peio 
seu carisma pessoal ou pela 
sua incomum na tura lid a de, 
cabe sempre a avaliaęao dos 
efetivos resultados que as 
mudanęas na Polónia trarSo 
cis comunidades polonesas e 
suas entidades representad- 
vas no Brasil. E indiscutivel 
que a visita da jovem em- 
baixadora ao Rio Grandę do 
Sul provocou um salutar re- 
aquecimento nas expectati- 
vas das comunidades poló
nicas no Estado; cbntudo/ 
tais expectativas correm o 
risco de estarem desde jk 
comprometidas se estive- 
rem baseadas mais naquilo 
que a própria figura da em- 
baixadora simboliza do que 
nas reais negociaęóes efeti- 
vadas pelos lideres de tais 
comunidades.

HLOI
BONKOSKI

L U C I A N O
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Katarzyna impressionou-se com a organizaęao da Polbrds
A embaixadora do 

Brasil no Brasil, sra. Ka
tarzyna Skórzynska, fi- 
cou impressionada com 
o que viu e sentiu du- 
rante a  recepęao que 
dirigentes da Federa- 
ęao das Associaęoes Et- 
nico-Polonesas do Bra-

pressoes foram muito 
boas sobretudo por 
causa desta organiza
ęao tao boa da comuni
dade, uma comunidade 
que tern quase tudo, 
tem clubes, jomal, ch
mara de comśrcio, rś- 
dio, programas de tev§,

o que a visitante dis- 
cursou, tendo agrade- 
cido cks homenagens.
Falou que estava mui
to satisfeita com as de- 
monstraęóes de hospi- 
talidade que lhe dis- 
pensavam, consideran-

  __ _ do-as "fantósticas", de
sil (PolbrAs) lhe ofere- parte da Uniao Juven- tem padres, tem tudo,
ceram  no ultimo dia 15, tus e da Polbrśs. Cum- tem a sodedade Fry-
na sede da Sociedade primentou a todos os deryk chopin. Eu tenho

entao uma situaęao ain- 
da mais diffcil, porque 
tenho que usar de mui- 
ta diplomacia para a- 
companhar esta comu
nidade tao bem organi- 
zada aqui no Paranś. E 
uma grandę experien- 
cia, muito certa, igual 
talvez k nossa experien- 
d a  na Polónia, onde, 
durante muito tempo, 
depois da segunda 
guerra mundial e so
bretudo nos anos 70 e 
nos anos 80, nós tenta- 
mos organizar uma vi- 
da civica, independen- 
temente do sistema; 
uma vida que se realiza 
nas organizaędes, nas 
śreas da educaęao, na 
cultura, na imprensa 
independente. E isso ś 
uma expertóncia muito 
importante, para os po- 
loneses que vivem na 
Polónia e aos que vi- 
vem no Brasil. Eu que- 
ria aproveitar essa ex-

A sra. consulesa Agnieszka Bzozowski, a  embaixadora 
Katarzyna Skórzynska, o presidente da PolbriyUniSo 
Juventus Anisio Oleksy, o diretor cultural Jo3o Krawczyk e 
o conselheiro da U.J. Romualdo Denega.

Uniao Juventus, no Ba- 
tel, em  Curitiba. As 
m ais representativas 
organizaęoes polonesas 
e  polónicas do Parani, 
com o a Sociedade U- 
niao Juventus (94 a- 
nos), Sodedade Polo- 
no-Brasileira Tadeusz 
Kosduszko (103 anos), 
Sodedade Cultural A- 
branches (82 anos), As- 
sociaęao Beneficente e 
Cultural dos Poloneses 
no Brasil (CZP), Jomal 
LUD (72 anos), Cdmara 
de Comśrcio Brasil-Po- 
ldnia, Instituto Brasilei- 
ro da Cultura Polónica, 
Assodaęao Cultural 
Fryderyk Chopin, entre 
outras, prestigiriam o 
evento atraves de seus 
principais dirigentes.

Em  nome de todos 
os seus vinte e um fi- 
liados, localizados nos 
Estados do Parani, 
Santa Catarina, Rio 
Grandę do Sul e  Sao 
Paulo, falou o presi
dente da Polbrźs e da 
U niao Juventus, Anfsio 
Oleksy, dando as boas 
vindas k  embaixadora 
e aos presentes. Foram 
trocados mimos, após

presidentes presentes 
aqui, h i  muitos pre
sentes e e uma prova 
da muito boa organiza
ęao da comunidade 
polonesa aqui no Para
n i, em Curitiba.

Afirmou ela que "eu 
jś  tive encontros com 
representantes da co
munidade polonesa no

Rio de Janeiro e de Sao 
Paulo e isso foi uma 
preparaęao para este- 
encontro com os brasi- 
leiros de descendgnda 
polonesa que vivem a- 
qui nos Estados do Sul, 
no Parani. Minhas im-

O Presidente da Polbrds, Anfsio Oleksy, e a embaiudon 
Katarzyna, com o bom* da Sociedade UniSo Juvenhis.

presente o vereador Jo- ranś, autor e executor 
sś Górski, presidente do monumento Portal 
da Comissao Especial Polonśs, um dos gro 
dos 120 Anos da Imi- des marcos 
graęao Polonesa no Pa- no Brasil.

Logo que chegou i  sede da Unlio Juventus, a embaUadora 
polonesa conheceu o interior da Capela de troncos, com 
recepęao do casal Aitfsio/Roseli Oleksy.

perienda para desen- 
volver ainda mais as 
relaęoes entre o Brasil e 
a Polónia, para que tra- 
balhemos juntos", con- 
cluiu.

Citado para a embai- 
xadora o fato de estar

YEREADOR Ns 36630

D im iA m w
U m a  C u ritiba  n a r a  todo^
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lmbaixadora: "esperamos que sur jam proj etos concretos"

A nova embaixadora po
lo nesa no Bra9il, professora 
Katarzyna Skorzynska, em 
entrevista exclusiva ao 
LUD depois do jantar que 
Die ofereceram as princi- 
pais lideranęas da Polbrds 
na sede da Sociedade U- 
niio ]uventus; dia 15 ólti- 
mo, afirmou esperar que as 
organizaędes sugiram pro- 
jetos concretos para serem 
incluldos no acordo de coo- 
peraęSo cultural firmado 
wentemente entre o Brasil 
i a Polónia. Organizaęoes 
dos dois pafses.
LUD - O que falta para 

n  concretizado o acordo 
[ cultural?
[ KATARZYNA SKÓ- 
IRZYNSKA -  Uma pergun- 
jrła importante, essa. Assi- 
nantos um acordo, um 
ano atris, e só recente- 
mente foi aprovado pelo 
Senado. E agora, o passo 
ntais importante ś de pre- 
ósar os projetos concre
tos. Precisamos trabalhar 
w comissSo mista, inte- 
pada pela Embaixada, 
pelo Ministerio da Educa- 

Conselho Nacional
Pesąuisa e Itamaraty, 

Mra ver quais sao as pos-

sibilidades de realizarmos 
o  intercam bio na śrea 
cientffica, o intercambio 
de professores, ensino de 
polones no primeiro e se- 
gundo gra u e tambem po- 
dem os pensar mo futuro 
sobre o curso de gradua- 
ęao na śrea universitśria, 
cóm  a Universidade Fede- 
ral do P aran i o u  outra u- 
niversidade do Parana. E\ flil 
o que nós comeęamos ja a \no 
fazer na Embaixada e um 
banco de dados, um dire- 
tório, sobre todas as pos-

espera das organizaędes 
polónicas do Brasil para a 
concretizaęao das ativida- 
des culturais ou de negó- 
cios de interesse polonus?

KATARZYNA -  Nós pre- 
cisamos de grandę apoio 
de parte de toda a comuni- 
dade polonesa para esse 
trabalho. Estivemos hoje 
conversando sobre estes 
problemas. Acho que preci- 
samos de um pro grama 
bem preciso da parte da to
da comunidade, represen- 
tada por vArias organiza
ędes. Precisamos de um 
programa de prioridades e 
necessidades nas dreas cul
turais e tambem na area co- 
mercial, que e muito im- 
portante. Quando chegar- 
mos a este programa bem 
preciso, o papel da embai- 
xada sera transferu* todas 
essas necessidades para o 
governo polones e ver co
mo podemos participar e 
prestigiar.

LUD -  Administrar con- 
flitos e uma habilidade de 
nossos go'vemos, o brasilei- 
r o e o  polonus. A sra. acha 
possfvel obter resultados 
com os conflitos existentes

sibilidades do intercam- y entre as organizaęoes polo 
bio cientffico. Nós escre- 
vem os para quase todas 
as faculdades importantes 
brasileiras, com oferta de 
cooperaęao cientffica, e 
hoje estam os recebendo\ de, tao serio. Aćho que hA
m uitas respostas de pro
fessores, que tóm grandę 
interesse no intercambio 
cientffico. Pois cada insti- 
tuięao pode ajudar, mes- 
mo no sentido de finan- 
ciąm ento, mas a coisa 
m ais im portante e o con- 
tato pessoal dos professo
res cientfficos, e que eles, 
em  seguida, preparem 
um a proposta.

LU D  -  Que aęao a sra.

Camara de  
Comercio convoca  

futuros sócios
"ara dar .jjrosseg u i- 

oeito a0 trabalho d e  
^istro de todos ó s 
^us^śociados, a  d i- 
jelorią provisória d a  
ptoara de C om ercio  
« l - P o l6nia ęstó  so - 
“atando que os in te- 

jaos p rocu rem  
cpntato com a tesou ra- 
^  atrąyćs dos te lefo -

nes 223.5809, 224.1973 
e 223.8131.

Em outubro, haver£ 
importante reuniao 
dos membros da Ca
mara de Comśrćio 
com a finalidade de 
definir assuntos admi- 
nistrativos e o progra
ma de atividades para 
os próximos meses.

vśrias organizaęoes que a- 
gem com plurąlismo. Nao 
vejo necessidade de que 
deva existir uma unidade, 
uma unidade de foręa de 
tal porte. A comunidade 
polonesa'aqui do Brasil, in- 
tegrada por brasileiros de 
descendśncia, tem todo o 
interesse de preservar a 
cultura, a lingua e as tradi- 
ęoes. Para nóś, e muito im
portante levantar pontos 
comuns para todas a orga
nizaędes da comunidade a- 
qui no Brasil. Por exemplo, 
a Uniao Juventus tem ativi- 
dades, esportivas, onde po
demos participar, mas nSo 
e o papel da embaixada. 
Ao mesmo tempo, pode 
haver atividades onde po- 
derfamos com muita honra 
dar apoio concreto. E isso e 
provavelmente o caso de 
todas as demais organiza
ędes. Eu, como embaixado- 
ra, almejo dar um progra
ma bem preciso ao govemo 
da Polania, pois ele neces- 
sita saber mais sobre as ne
cessidades da comunidade 
que vive no Brasil. Muitas 
vezes, o govemo da Poló-

nia nao conhece as novas 
necesidades e as priorida
des, para participar.

LUD -  O comćrcio en
tre o Brasil e a Polónia, 
pelas informaęóes divul- 
gadas na imprensa brasi- 
leira, esta cada vez me- 
nor. Os novos parceiros 
comerciais parecem estar 
evitando negócios com 
quem participou do go- 
verno comunista polonus. 
Isso ś  real?

KATARZYNA -  Nao, 
eu acho que o comćrcio 
nao funcionou em maior 
intensidade por causa do 
sistema comunista. Nao 
funcionou mais por causa 
do dinheiro emprestado 
do Brasil, que agora te- 
mos que pagar. Agora, a 
Polónia livre e democrati- 
ca tem que pagar, pagar 
tambem as importaęoes, 
que recomeęaram bem, a- 
pós acertamos nossa dfvi- 
da para com o Brasil. Isso 
quer dizer que, hoje, a Po

lónia, democrśtica e livre, 
paga as contafi* das impor- 
taędes comerciais do go- 
verno do regime comunis
ta. Entao, hoje, nós temos 
que fazer duas coisas ao 
mesmo tempo, pagar as 
contas do passado e  fazer 
novos negócios.

LUD -  Na sua ótica, co
mo e possivel, nos tempos 
atuais, incrementar os ne
gócios com a Polónia?

KATARZYNA -  Um 
dos motivos de minha 
presenęa aqui e encorajar 
o intercambio comercial 
entre a Polónia e o Brasil 
e vamos comeęar com o 
conhecimento melhor dos 
mercados. Esperamos co
meęar pela visita do mi- 
nistro do Comercio Exte- 
rior, Andrzej Arendarski, 
aqui no Brasil, para dar 
uma resposta bem precisa 
do mercado polones e 
tambem dar as informa- 
ęoes das condiędes de in- 
vestimentos na Polónia.

nicas aqui do Brasil?
KATARZYNA -  Eu, na 

verdade, depois das pri- 
meiras impressoes, nao ve- 
jo um conflito muito gran-

Lacres Plasticos
Fabricamos para: malotes, caminhóes, containers, 

vagóes e embalagens diversas

Malotes
fazemos em qualquer tamanho.

Comprove Seguranęa 
e Qualidade

Plastimed
Industria e Comercio de Plasticos 
R. Carlos Dietzsch, 421 - Ctba - PR

No alm o^o, depois da \ Iissa

FM i ( i i  i i i i i i

AM , , m m l  1270 KHZ j ____j . j__ l

PANORAMA DA POLÓNIA
Radio Capital, Curitiba 

1270 KHZ/AM 
Todos os domingos, das 12 as 14 hsi 
Musica, notfcias, mformaęóes 

Para anunciar fes tas de 
- aniversario, casamentos e 

outros recados da 
comunidade, ligue (041)

342.3635 (Sociedade Uniao 
Juventus) ou (041) 222.2686 

(Travelcoop).

Sia Głosu Syrtonizacja

YALORIZEMOS A NOSSA CULTURA!
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Araucória J

Araucaria, cidade movida a trabalho
Seguindo o lema "esta ci

dade ś  movida a trabalho e 
mui ta coragem, o prefeito de 
Araucaria, Albanor Josś Fer- 
reira Gomes, desde que as- 
sumiu a sua gestSo, em 1989, 
vem procurando eliminar os 
problemas económicos e so- 
ciais do munidpio, dentro 
do posslvel, visando a atin- 
gir urna nova realidade de 
cresdmento para a sua cida
de. Na verdade, sua prind- 
pal preocupaęao ś  com a 
ąualidade de vida da popu- 
laęSo local. Justamente por 
isso, seus planos Msicos de 
desenvolvimento tóm como 
prioridade os setores de edu
caęao, saude e habitaęao.

Nos óltimos trśs anos, 
houve urna mudanęa radical 
na rede municipal de saude. 
Com determinaęao, a Prefei- 
tura Municipal de Araucaria 
empenhou-se em ampliar o 
servięo de atendimento mś- 
dico, hospitalar e odontoló- 
gico, medidas que comeęa- 
ram a ser executadas ja no i- 
nicio da gest3o. E  o resulta- 
do foi o seguinte: os arauca- 
rienses deixaram de recorrer 
a Curitiba para soludonar 
seus problemas de saóde.

Atualmente encontra-se 
em fase de construęao a Ma- 
temidade e o Pronto Atendi
mento, bem como o Centro 
de Especialidade Mśdico-O- 
dontológico, que somarSo 
5.300 metros quadrados de 
area construlda. O prefeito 
diz com orgulho que a rede 
flsica e a capacidade produ- 
tiva do segmento de sańade 
foram duplicadas, resultan- 
do em maior seguranęa e 
conforto para a populaęSo.

Mudanęas na Educaęlo

A inovaę3o no sistema 
de educaęao no munidpio 
comeęou a partir das apos- 
tilas fornecidas aos alunos 
da rede municipal, do prś- 
escolar a quarta sśrie do 
primeiro grau, que passa- 
ram a trabalhar com este* 
recurso didśtico desde 
maręo deste ano. Para se 
inteirarem do novo mśtodo 
de ensino, os professores 
tiveram que participar de 
muitos cursos, debates e re- 
ciclagem, durante dois a- 
nos.

Alśm da implantaęSo do 
Sistema de Gerendamento 
Pedagógico e da completa

Dentre outros beneftaos 
implantados na atual admi
nistracjo, cabe destacar que 
foi criado um terceiro tumo 
de atendimento mśdico e o- 
dontológico, das 17 as 21 ho- 
ras, nos postos de saóde Sao 
Francisco de Assis, Santa 
Mónica, Tancredo Neves, 
Dom In&cio Krause, sendo 
que no Sesa tambśm passou 
a funcionar aos sśbados, do- 
mingos e feriados. Em ter
mos de construęao de obras 
ao setor, vale mencionar a 
Clinica de Fisioterapia, a 
FarmAcia de ManipulaęSo 
(onde s3o desenvolvidos di- 
versos tipos de medicamen- 
tos usados nos centros de sa
ude), o Laboratório Munid- 
pal de AnAlises CUnicas, que 
realiza mais de tr§s mil exa- 
mes por m&s, entre outras.

ENSINO DE l -  GRAII

tambćm oferece orientaęlo 
tócnica era tui ta para a cons
truęao das casas. Outro be- 
neficio ao setor de habitaęao 
diz respeito a construęao de 
969 moradias, distribufdas 
em varios pontos do municl- 
pio.

Outros Setores

Alśm de saóde, educaęao 
e habitaęao, a administraęao 
municipal tambćm vem rea- 
lizando obras e implantando 
novos sendęos em outros se
tores. Na drea de agricultura, 
por exemplo, foi inaugurado 
recentemente o Complexo 
Municipal para Secagem, 
Moagem e Armazenamento 
de Graos, para atender mini 
e pequenos produtores do 
municfpio. Tambćm ś  im- 
portante citar o pro grama 
"Pisdcultura Económica", 
sendo que a Prefeitura se 
responsabilizou pela cons
truęao de oitenta e cinco tan- 
ques para criaęao de peixes

em propriedades rur ais, 
dentro de normas tścnicas a- 
propriadas, alśm da distri- 
buięao de 350 mil alevinos, 
no perfodo de tr§s anos. Vale 
mendonmar ainda que o Vi- 
veiro Municipal ir l  produzir 
cerca de 350 mil mudas de 
espścies nativas atć o finał 
deste ano, para distribuir a 
comunidade. Outras 340 mil 
ja  foram distribuidas de 89 a 
91, bem como 38 mil mudas 
enxertadas de śrvores frutl- 
feras.

O setor de transportes 
tambśm foi benefidado com 
um programa de obras que 
indui o ensaibramento de 
um milhao e 45 mil metros 
de estradas nas śreas urbana 
e rural. E para o escoamento 
adequado das śguas plu- 
viais, foram instaladas mani- 
lhas e construfdas galerias 
numa extensao de 29 quiló- 
metros. Ainda foram retifica- 
’os e ensaibrados outros 35 
juilómetros de estradas e a 
irea urbana ganhou seis no-

vos passeios.
Tambśm merecem ser 

mendonados os setores 
cultura, lazer e esporte. 
Casa da Cultura foi restaura- 
da, proporcionando assim 
um novo espaęo para mani- 
festaędes artfsdcas, alśm de 
passar a fundonar como se- 
de da Secretaria Munidpal 
de Cultura e Esportes. 0 
Teatro da Praęa foi constnif- 
do na atual administraę3o/o- 
ferecendo os mais diversos 
tipos de espetóculos, bem co
mo cursos e aulas perau- 
nentes de cenografia, danęa, 
teatro e condicionamentoft 
sico. No Museu Tindiquera, 
no Parque Cachoeira, que 
tambśm sofreu urna grandę 
restauraęao, aconteoeo 
freqiientemente exposięfles 
que envolvem os mais vaiił- 
dos aspectos da cultura. Ain
da cabe induir a restauraęfo 
de todos os espaęos esporfr 
vos e a construęao do Gini* 
sio de Esportes do Centro 
Social Urbano (CSU).

informatizaęao da rede de 
ensino, o setor tambśm foi 
benefidado com a criaęao de 
Escolas Consolidadas em 
Guaiuvira e Rio Babdnho, a- 
tendendo alunos do prś a oi- 
tava sśrie. Tambśm I  impor- 
tante destacar a construęao 
da Escola Especial, para a- 
tender cerca de duzentos a- 
lunos portadores de defi- 
dśncias multiplas.

A Prefeitura Munidpal de 
Araucaria criou o Fundo 
Munidpal de Habitaęao, a 
fim de garantir o acesso da 
populaęao de baixa renda a 
imóveis urbanizados. Com 
isso, foi lanęado o projeto 
"Casa Fadl", para famllias 
com renda de atć trśs sall- 
rios mlnimos, que n3o pa- 
gam mais que dez por cento 
do salario, ao m§s. O projeto

SERVICEm
Freios, regułagem de 
motores, embreagem, 
revisoes para viagensf 
ligue e oonflra a ra- 

pidez.

276-5721

ALBINI IMÓYEIS
ATENęAO!

Desejando comprar, vender ou alugai 
seu imóvel, consulte-nos.

A 17 anos vendendo e  administrando 
imóveis na regiao do Grandę Portao.

Garantimos o AlugueT 
do seu lmóvel.

Av. Rep. Argentina, 3040 -1* andar 
Fone: 242-3013 e 244-9108 

(Em frente a Ig reja do Portao)
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Festival de Musica Sertaneja, o sucesso

"Criattęa Esperanęa" inaugurada
Expressivo foi o  pń bli- 

co que compareceu a i- 
nauguraęao da C iech e 
Municipal "Crianęa Espe- 
ranęa" e sala de ativida- 
des, no Conjuntto M ora- 
dias Maranhao, dias a tras. 
Prestigiaram o aconteci-

m ento o prefeito Albanor 
Jo se  Ferreira Gomes, seu 
vice-prefeito Edvino 
Kam pa e a secretaria mu
nicipal de Trabalho e 
Bem -Esar Social, Uriema 
Rita Ehlke Gomes, entre 
outras autoridades.

Entregue a "Mundo Encantado"

Perto de duas mil e 
quinhentas pessoas 
prestigiaram o IV Festi- 
val de Mósica Sertane
ja, realizado hk poucos 
dias em Araucśria, no 
Gac Govemador Pari- 
got de Souza, numa 
promoęao da Prefeitura 
Municipal (Adminis- 
traęao Albanor Josś 
Ferreira Gomes), atra- 
vśs de sua Secretaria de 
Cultura e Esportes, 
com apoio da Associa- 
ęao dos Moradores do 
Jardim Califómia.

Na categoria infantil, 
o primeiro lugar ficou 
com Gisele, de Curiti- 
ba; o segundo com Ja- 
ąueline Pinheiro, de A- 
raucśria; e o terceiro

com Dśbora Grassi, 
tambćm residente em 
Araucśria. Na categoria 
adulta, a primeira clas- 
sificada foi Angćlica 
Solange Pires, de Arau- 
cśria, seguida por Beto 
e Mńrcio, de Campo

Largo, e Lean, de Arau- 
cśria. Vale destacar que 
o publico foi bastante 
participativo na opor- 
tunidade, organizando 
torcidas, o que trouxe 
muita motivaęao ao 
festival.

Foi inaugurado hś 
poucos dias, em Araucś- 
ria, o Ginśsio de Espor
tes Rodrigo Pereira Go
mes, nome do em home- 
nagem ao pai do atual 
prefeito do municfpio, 
Albanor Josś Ferreira 
Gomęs, que foi um des- 
portista amador atuante

nas dćcadas de 50 e 60. 
Na foto, o prefeito apare- 
ce ao lado de seu vice,

Edvino Kampa, secretd- 
rios 'm unicipais e outras 
autoridades locais.

Santo Antonio

As melhores marcas, 
os melhores preęos
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Contando com a presen- 
ęa de um grandę numero de 
moradores do local, foi i- 
naugurada dias a tras, no 
Jardim Industrial, em Arau- 
dria, a Creche Municipal 
■Mundo Encantado", com

sala de atividades em ane- 
xo. A  solenidade foi presti- 
giada pelo prefeito Albanor 
Josś Ferreira Gomes, pela 
secretaria municipal de Tra- 
ballho e Bem-Estar Social e 
outras autoridades.

Ginasio inaugurado

Av. das Torres, 4600 - Curitiba 
F:(041) 276-2615 

Rod. BH116 -km 07 - N8 19687 
F: (041) 246-0097

■ buffetnobre 
com 24" 
varledades de 
salada;

■ 1811posde. 
cames 
Saborosas;

1 ar
condicionado;

1 am plo 
estaclonamento; 
musica ao vivo. 
preęos
especlals para 
qualquertipo 
d e  evento.

Urna boa opęao. 
para quem gosta 

de gualidade

Pierre Cardin, Calvin Klein, Dijon 
Lee, Levi's, Krieger, Staroup, 

Wollens, Adidas, Rainha, Topper, 
Nike, M 2000, Samello.

Loja 1: em frente a Igreja do Portao, Fone: 242-3192 
Loja 2: Av. Winston Churchill, 768, Fone: 246-3565



Cimento - Brita - Aieia -  Cal -  Tintas -  Madeiras 
Tubos e Conex6es -  Lajotas Colonlais -  Etc...

LUD/O POVO

Maria do Carmo_________

Receitas e afins

LeoKadia

Yalores Herdados
Quem  nao possui um a 

v a8ta coleęao de papśis, 
papeizinhos, folhas arran- 
cadas as pressas para a- 
notar um a receita? Falo, 
naturalm ente, do mundo 
feminino. Qualquer
lanche, jantar ou um  sim - 
ples encontro e lń v im  a- 
queles fam osos pedidos: 
quero a receita!

L śp is ou caneta nem  
sem pre faceis (jś  desisti 
de pegar receita ensinada 
n a T V ; fora a8 que O fślia 
ensina, as outras sao pas- 
sadas muito rapidamen- 
te), as fórm ula8 ficam lon- 
ge do original. En tao vem 
o trauma de obter o resul- 
tado esperado e a certeza 
que n a próxim a vez sairó 
m elhor.

Livros ensinando culi- 
naria existem  m uitos: do 
sofisticado ao simples, da 
iniciaęao a trivilidade; re
ceitas de SPA , receitas de 
bolos artisticos, de paes, 
vai p or a l afora num 
m undo sem  fim de gulo- 
seim as que todos desejam 
saborear.

Fazendo parte deste u- 
n iverso -  o da troca de re
ceitas - ,  organizei no  N a- 
tal de 1984 um  esquem a 
com  algum as das recebi- 
das das am igas, parentas 
e  conhecidas. Reuni um 
receituśrio diverso/ abri- 
gando vśrios interesses: 
tortas salgadas, sobreme- 
sas, aperitivos. A tś um 
card£pio constava da lis
ta; passei em  exten d l (xe- 
rocar custava um  preęo 
proibitivo na śpoca), fiz 
vńrias cópias e  remed ks

VEREADOR 
N° 1 4 .6 6 6  P TB

próprias autoras (ou pla- 
giadoras, nao sei...) das 
receitas em  ąuestao.

Foi um  sucesso! Afinal, 
suas anotaęoes ganhavam 
form a e  assinatura. Ago
ra, usando velhos papeis, 
para fazer borrao dos 
m eus escritos, descubro 
um a receita, bem  perdida 
e solitaria, resultado de 
um  dos tais momentos de 
troca.

Passo a voc£s, na certe
za de ser mais um  papel 
entre tantos acumulados 
em  alguma gaveta da co- 
zinha. Chama-se salada 
de macarrao e no anoni- 
m ato da dona que a pas- 
sou a m im, autorizo a 
usś-la como se fosse sua:

"Cozinhe um pacote de 
macarrao de rosquinha; 
escorra. Corte umas oito 
folhas de alface, bem es- 
treitinhas (cerca de 3 
mm). Coloque 200 gra- 
mas de batata palha, 
maionese, sal, vinagre, a- 
zeite a  gosto. Acrescente 
cubóides de laranja. Mexa 
tudo levemente. Coloque 
em  travessa e  sirva um 
pouco gelado".

Dificil mesmo vai ser 
m edir a  alface e cortar la- 
ranjas em cubóides. No 
m ais, bom apetite!

M aria do Carmo 
R . K. Goulart

Nao podemos deixar desaper- 
cebida a capacidade de nossos e- 
ditores do LUD/O Povo, ao faze
rem publicar nossos artigos a eles 
endereęados. Vśrios s3o os textos 
que Ihes s3o enviados, com con- 
tećidos di versos, os quais, por ve- 
zes, demoram em sua publicaęflo 
devido a  necessidade de combi- 
nar os assuntos na coluna joma- 
llstica. Sentimos no LUD/O Povo 
uma transformaęao cada vez 
mais elevada e cultura que, as ve- 
zes, achamo-nos tao peąuenos 
mediante esta foręa de express3o 
nao só a  nlvel de Estado, como

Cruzadinha 
da Oraędo

Propagar e divulgar a mensa- 
gem de f6  que esta incutida numa 
pessoa desde a mais tenra idade 6 
dever e obrigaęao daquele que se 
diz cristao. Se nossas escolas pti- 
blicas realmente vivessem esta 
realidade na śrea contida no curri- 
culo de cada uma, creio nao terfa- 
mos tantos desencontros e extra- 
vios de a] unos ainda nas sćries de 
primeiro grau! A crianęa e o ado- 
lescente de hoje só recebem ensi- 
namentos claros e mais profundos 
nos encóntros de catequese junto 
as igrejas e isto ainda porque os 
pais desejam elas preparadas para 
a Primeira Comunhao e a Crisma. 
No entanto, este mlnimo usufrui- 
do apenas uma vez por semana, 
muito pouco lhe serź dado em 
comparaęao as aulas de uma esco* 
la de aproximadamente cento e oi- 
tenta dias letivos contra trinta e 
dois especlficos de catequese a 
parte.

Como reforęo destes ideais, em 
nossa Paróquia Bom Jesus, recebe- 
mos em meados de junho a bfin- 
ę3b do nosso Padre Albino Dziad
zio, vig&rio, pela celebraęao do 
primeiro aniversArio da Ciuzadi- 
nha da- Oraęao, um movimento 
que comeęou ha um ano sob a in- 
flufincia da sra. Sofia Knysak, irma 
do sempre lembrado professor de

nacional e intemacionalmente.
Tambćm sao frequentes as 

participaęóes dos admiraveis 
descendentes de poloneses, nos 
m a is  diversos meios culturais do 
nosso Brasil, Vimo-los nos Pro
gramas "NaęOes Unidas", do Gu- 
gu, com tao grandę brio e  m ag- 
nific§ncia de cores e  alegria, que 
faziam o expectador se rejubilar, 
nao se importando com a vitória 
que nao foi alcanęada. Valeram 
as intenęOes só pelo simples fato 
de terem mostrado ao mundo 
brasileiro que "descendente de 
polaco existe no Brasil e nele fer-

polonfe em 1956 -  Morska Wola, o 
sr. Stefan Knysak.

Temos por lema "na teręa, o 
teręo!'' e  lembramos a Paz das fa- 
mflias e que Deus nos livre do

Os movimentos revolucionśrios 
e pioneiros que sabemos terem ocor- 
riuo na Historia da Gvilizaęao como 
manifestos de oposięio, protestos de 
alienaęSo, ou, ainda, reivindicaęóes 
de melhorias, fizeram-se necessśrios 
e em muitos casos surtiram resulta- 
dos positivos. Peąuenos programas 
que abordam a lingua estrangeira, 
polon&s, ucraino e alemao, que es tao 
sendo levados a efeito aqui em CAn- 
dido de Abreu, comeęam a alcanęar 
interesses ató dos descendentes de 
imigrantes radicados nesta regiao.

As saudaęOes acontecem no dia- 
a-dia e v£m acompanhadas de um 
sorriso alegre e franco. As propos tas 
de se comeęar a incutir na crianęa de 
terceira geraęao a iniciaęao da lin- 
guagem nerdada, jś  esta sendo deba- 
tida conosco de tal forma que, muito 
em breve, teremos que ter as carti- 
lhas das linguas em quest3o. Na po- 
lftica do momento, nossos candida- 
ios a yereadores chegam atś nós e 
sentimos em sua plataforma a łuta 
pela indusSo do Departamento da 
Cultura na Prefeitura Municipal em 
consequfincia dos insucessos que o-

y e o s a n g u e d a l u t a p o r u m n u m .
do mais belo, bom e constnilivo' 
Portanto, a  vitória alcanęada noi 
Programas foi realmenle a corj. 
gem e a foręa de participaęao te- 
nudas apenas pelos fracos! Avan- 
te, pois, a todos aqueles qUe pro. 
curam desenvolver a cultura da 
naęao, nao almejando apenas 
premiaęóes ou medalhas, mas 
sim  tirando aplausos do pGblico 
pela serenidade e capacidade* 
apresentar seus dons e seus yalo
res herdados daqueles que hi 123 
anos procuraram uma Nova Tet
ra de Paz e Cultura!

mai. O  teręo 6  meditado e encera- 
do em seus Mislćrios Doloross 
(antes da Pascoa), Gloriosos (tem
po comum) e Gozozos (antes do 
Nątal).

correm no sentido do desęnvólń- 
men to de determinados setores que 
tentam galgar os primeiros degraus 
dos eventos artisticos e culturais, nu
m a regiao tao vazia de realizaęfle 
nestas źreas.

Por isso, dizemos valerem a pan 
os manifestos gerados por pequa« 
grupos interesados, os quais, nor- 
m aknente, sao pouco compreom- 
dos quanto ś  grandiosidade dos oo- 
jetivos da obra nova no Munidpioc, 
por vezes, tao antiga na humarou- 
de.

Reiyindicamos, portanto, quem 
cada Prefeitura Muniripalha**®' 
ponibilidade de um meio de Wifr 
porte para pessoas peitendentesa 
entidades das mais diveisas nwufr 
dades que fazem a cultura do lugin 
religiosas, escolas, associaę3es.ap«- 
miaęOes e  outras. Que UD*. 
municipal n3o seja apenaspnYuwo 
de atividades da Murucipau 
m as de toda a comunidade que w 
ser o Munidpio.

Ł e o K id U  SawczukFunnM

LAJESULl
Comercio de Materiais 
de Consłruęao Ltda.

Oub Nunes 
Machado,

3400/3460-Vlla 
PaiDlin 

E*crftórfo: Fanea; 
278-5S44e 278-5686 
Curitiba-Parani

Hotel Residencial
"Casa Branca"

Apartame ntos com
cafć da jnanh2

Rua Monte Alegre, 682 - Pordizes ^  
Fone PABX 871 -1611 - Fax 872-2824 - S a o  Paulo-
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Celebraęao do 1* Aniversirio da Cruzadinha da Oraęlo.

Precisamos despertar



Pizzatto acha que Collor deve ser julgado
O candidato da coliga- 

sa0 Curitiba M elhor para 
Todos, deputado federal 
Ludano Pizzatto, esteve se- 
gunda e teręa no plenńrio 
daOmara, em Brasflia, pa
ra garantir o ąuorum k  ses- 
sio que discutiu o parecer 
da Comissao Especial favo- 
tivel i  instauraęao do pro- 
cesso de impeachm ent 
contra o presidente Fernan
do Collor. Ao votar, alto e 
bom som, pelo impeach
ment/ Luciano confirmou o 
que definira hń quase tres 
meses, a favor da salda de 
Collor e que seja julgado 
como cidadSo comum.

No exerdcio de seu pri- 
meiro mandato de deputa

do federal, Luciano Pizzat- 
to foi o unico candidato k 
Prefeitura de Curitiba a 
participar da votaę3o do. 
impeachment. "Votei de a- 
cordo com minha conscien- 
cia, pois me convenci da 
necessidade de instauraęao 
do impeachment. Mas, aci- 
m a de tudo, meu voto re- 
flete os anseios e as expec- 
tativas da populaęao de 
Curitiba, manifestados de 
forma cristalina nas con- 
centraędes e  passeatas que 
levaram multidoes ks  ruas 
da cidade nas ultimas se- 
manas", concluiu.

C om peten cia  

O  candidato Luciano

ALBINIIMOVEIS
ATENęAO

Desejando com prar, vender ou alugar 
seu imóvel, consulte-nos. 

A 17 anos vendendo e  administrando 
imóveis na regiao do G randę Portao.

Garantimos o AlugueT 
do seu lmóvel.

Av. Rep. Argentina, 3040 • 1* andar 
Fone: 242-3013 e 244-9108 

(Em frente a Igreja do Portao)

Pizzatto apresenta-se como 
o mais competente aspiran- 
te ao cargo de prefeito de 
Curitiba. Como Primeiro 
Premio Nacional de Ecolo-

gia, institufdo pelo Conse- 
lho Nacional de Pesquisa e 
Fundaęao Roberto Mari- 
nho, Pizzatto virou "Bicho 
do Paranś" ao destacar o

nosso Estado em todo o 
Brasil. Foi ele-quem criou 
os Parques Nadonais de 
Fernando de Noronha, 
Chapada dos Guimaraes e 
incluiu Superagiii numa 
grandę irea  de' Proteęao 
Ambiental. Como diretor 
do Ibama, reformulou o 
conceito de conservaęao 
dos parques nacionais, cha- 
mando a atenęSo da opi- 
niao publica para as agres- 
sdes que sofriam. Quando 
deputado estadual dos 
mais ativos, eleito pelo vo- 
to, Pizzatto foi relator do 
oręamento do Estado du- 
rante dois anos. Ele sabe 
como se administra as fi- 
nanęas publicas.

Sifoio Kampa
n9 25.660

U n iao  P o rA r a u c ś r ia
P a ra  P re fe ito : E d v i n o

Comercio de Vidros e Cristais Ltda.

Para presentes: copos diversos 
(em jogos e avulsos), compoteiras, 

bombonieres, poncheiras, potes 
diversos, lembrancinhas p/festas, 
Aąuarios, Garrafoes, Yidros para 

mantimentos, conservas caseiras, etc.

Rua Joao Gava, 654, (próx. Parque Sao Lourenęo) 
Fones: 254-2565 e 252-9948 - 82.130-010 - Curitiba • Parana

Sim, quero resgatar sentimentos!
Peęo enviar-me exemplares do jomal LUD durante 

seis meses para o seguinte endereęo:

Preflro pagar da seguinte maneira:
□  enyio cheque nominai para Edrtofa Lud Ltda, baoco

□  eśpero cobranęa Pag Facji Bamerindus
□  espero yisita de cotxadof ou representante

Cd 30.000,00

1 775, CEP 80.001-000 CURITIBA - PF
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Curso de Polones em Casa________ LEKCJA czternasta - LięAO catorze
A. TEKSTY/TEXTOS

I. A g a ta  p ro w ad zi le k c ję

A g ata : Dzień dobry dzieci.
D z iec i: Dzień dobry pani!
A g ata : Siadajcie. Dzisiaj m amy ostatnia 
lekcją geografii. Przekonamy się zaraz, 
kto w naszej k lasie naprawdę zna 
geografię Polski.
Uczniowe: Ja ! Ja! Ja!
A g ata : Tadek nam  powie, w jak ie j części 
św iata leży Polska, i  pokaże je j granice 
n a  mapie.
T a d e k : Polska leży w Europie. Północna 
granica Polski to  Morze Bałtyckie. Na 
zachodzie je s t  granica pokoju n a  Odrze i 
Nysie. Na południu n aturalna granicę 
stanowię góry Karpaty, a  n a  wschodzie ~ 
rzeka Bug.
A g ata : Bardzo dobrze. A teraz ty, 
Teresko, wymień nasze główne porty na 
Bałtyku.
T e re s k a : Główne porty polskie na 
Bałtyku to Gdańsk, Gdynia i  Szczecin. W 
Gdańsku i w Szczecinie są  stocznie. W 
stoczniach inżynierowie i  ‘ robotnicy 
budują okręty.
A g ata : Doskonale! Tadek, zbliż się do 
mapy i  pokaż, gdzie leży Puszcza 
Białowieska.
T a d ek : Paszcza Białowieska leży na 
pó łn o cn y m  w sch o d zie  P o ls k i w 
województwie białostockim. Je s t  to  wielki 
park  narodowy i rezerw at przyrody. 
A g ata : T ak. Powiedz nam  jeszcze, 
dlaczego mówimy "czarny Śląsk"? 
T a d e k : Mówimy "czarny Śląsk", bo Śląsk 
to  polskie zagłębie węglowe, a  węgiel je st 
czarny. Mój stry jek  mieszka n a  Śląsku i  
pracuje w kopalni.
A g ata : Czy wasi koledzy dobrze
odpowiadają?
U czn io w ie : Bardzo dobrze!
A g ata : J a  też tak  uważam. O ju ż 
dzwonek! Możecie iść  n a  boisko.

II. A g ata  i  K la ra  s z u k a ją  siód m ej 
k la s y

A g ata : Klaro, ta  moja siódma klasa je s t  
n ap raw d ę n iezn o śn a! N ie w iesz 
przypadkiem, gdzie są moje dzieci? 
Nigdzie ich  nie widzę: ani n a  boisku, ani 
w klasie, ani n a  korytarzach.
K la ra : Pewnie ju ż  są w świetlicy. 
Przecież przygotowuję wystawę! O, 
popatrz, to chyba Jan k a . Niesie jak iś

plakat...
J a n k a : Mam tu  plakat! Na plakacie są 
postacie. Które znacie!
A gata : Janka!# Co ty  wyprawiasz! 
J a n k a : Proszę pani! Nasza wystawa je s t 
prawie gotowa! Prosimy uprzejmie do 
świetlicy! Robimy próbę generalną! 
A gata: No, nareszcie jesteście! Chodź, 
Klaro, popatrzymy.
Ja n k a : Zaraz panie się przekonają! 
Żadna klasa nie m a takiej ładnej 
wystawy!
K la ra : Dobrze, tylko zostawię dziennik w 
kancelarii. Świetlica je s t  przecież na 
pierwszym piętrze. Poczekaj chwilkę, 
Janeczko!

III. A g ata  i K la ra  o g lą d a ją  w ystaw ę 
szk oln ą

J a n k a :  Szanowni Państwo! Mam
zaszczyt przedstawić państwu naszą 
szkolną wystawę. Proszę się przyjrzeć tej 
mapie. To mapa Polski. Polska obchodzi 
właśnie urodziny. M a już tysiąc lat. 
Naród polski i rząd dają ojczyźnie piękny 
prezent: tysiąc szkół na tysiąclecie. 
T ad ek : A ja  dostanę w prezencie rower. 
A gata: Tadek, uspokój się! Czy ty nigdy 
nie możesz być cicho?
Jan k a : Na tej mapie widzą państwo 
czerwone punkty. Każdy taki punkt to 
szkoła tysiąclecia. My też znajdujemy się 
w takim punkcie, bo szkoły tysiąclecia są 
w każdym województwie, w każdym 
powiecie, w miastach, miasteczkach i we 
wsiach.
T ad ek : A na tej ścianie widzę fotografię 
naszej klasy. W pierwszej ławce siedzi 
rudy Franek i ja .
K lara : Tadek, ty chyba nigdy się nie 

uspokoisz!
T ad ek : Bardzo przepraszam, zaraz się 
uspokoję.
Ja n k a : Proszę spojrzeć na lewo. To je st 
historyczna fotografia: uczniowie stoją na 
podwórzu, a  pan kierownik wita ich w 
naszej szkole tysiąclecia. To właśnie 
nasza szkoła.
T ad ek : A n a prawo n a schodach do 
szkoły stoi pan Paweł, nasz woźny i 
chyba krzyczy ja k  co dzień: "Do szkoły nie 
wolno wchodzić w butach!".
J a n k a : Proszę teraz spojrzeć na prawo. 
Widzimy tu  nieznośnego kolegę Tadka z 
piątej klasy. Ju tro  nie wpuścimy go do 
świetlicy, bo nam  przeszkadza, oglądać 
wystawę.

B. SŁOWNICZEK/
\fOCABULARIO

Bałtyk “ BAltico
białostocki -  de Białystok
biały -  branco
boisko -  campo, caneha
but “ sapato
być cicho -  ficar quieto
chwilka (dim. de chwila) -
momentinho
co dzień I  todos os dias
część -  parte
czternasty “ dćcimo cjuarto 
dostać w prezencie “ ganhar de 
presente
dziennik ” diArio 
Europa -  Europa 
fotografia -  fotografia .
Franek (dim. de Franciszek -
Francisco)
generalny -  geral
geografia -  geografia
główny ” principal
granica -  fronteira
historyczny *  histórico
Jan ka, Jan eczka (d im . de
Janina-Joana)
jasny -  iluminado, cl aro
kancelaria -  escritório, secretaria
Karpaty -  Carpatos
kierownik “ diretor
Klara -  G ara
kopalnia -  mina
koperta ■ envelope
korytarz "  corredor
krzyczeć -  gritar
leżeć -  es tar situado
mapa (f.) ■ mapa
Morze Bałtyckie -  Mar B&ltico
miasteczko (dim. de miasto) -
cidadezinha
na lewo -  a esquerda
na prawo -  & direita
narodowy -  nacional
nauczycielka -  professora
nieść "  levar, carregar
nie wolno -  6 proibido
Nysa “ nome de rio
obchodzić ■ comemorar
Odra ■ nome de rio
okręt -  navio
Paweł -  Paulo
piętro -  andar
plakat -  cartaz, poster
południe • sul
popatrzyć -  olhar
port -  port
postać -  personagem
(po) zostać -  ficar
północny -  do norte
północny wschód -  nordeste
prezent -  presente
prowadzić ■ conduzir
próba ■ ensaio
przedstawi(a)ć -  apresentar
przypadkiem -  por acaso
przygotow(yw)ać -  preparar
przyjrzeć się -  olhar com atenęSo

ESTACAS PREMOLD
ESCAVADAS

PRE-MOLDADAS
METALICAS

R. Nestor Habcost, 348 
Araucaria - PR - Acesso 
Estrada Velha Araucaria 
Fone: (041) 842-1121 
Fax:(041)843-1914

przyroda -  natureza 
punkt -  ponto 
Puszcza Białowieska -  Ftorabi 
Białowieża
rezerwat (m.) -  reserva 
rower (m.) -  bicideta 
rozkaz(yw)ać -  oidenar 
rząd  -  govemo 
rzeka -  rio 
schody (pL) -  escada (nao mówi) 
siedzieć -  es tar sentado 
spojrzeć -  dar urna olhada 
stanowić ■ constituir 
stocznia -  estaleiro 
stryjek (dim. de itiyj) .  g,, 
(patemo) 
szkolny ■ escolar 
ściana -  parede 
Śl^sk (m.) -  Silesia 
świetlica -  sala de recreio (de 
leitura)
Tadek (dim. de Tadeusz -  Tadeu) 
Tereska (dim. de Teresa -  Terea) 
twarz (f.) -  rosto 
tysięc -  mil 
tysiąclecie -  milGnio 
uczeń (pi. uczniowie) -  aluno 
urodziny (pl.) -  anivers4rio 
uspokoić się -  acalmar-se 
uważać -  achar, pensar 
wchodzić -  entrar 
węgiel -  carvSo 
widzieć *  ver
województwo ■ voivodia (divis3o 
administrativa da PolOnia) 
woźny -  zelador 
wpuścić -  deixar entrar 
wschód -  leste 
wymieni(a)ć -  mencionar 
wyprawiać -  a nu mar, aprontar 
zachód “ oeste 
zagłębie węglowe | bacia 
carbonlfera 
zaszczyt -  honra 
zbliżać się, zbliżyć się * 
aproximar-se 
znać -  conhecer 
zostawi(a)ć -  deixar 
żaden (żadna, żadne) ■ nenhum

LUD
DA Się 
LUBIĆ!
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Górski em novo desafio Raizes/Korzenie
e projetos contam-se aos mi- 
lhares. Conhece ele, como 
poucos, os problemas de Cu
ritiba e tern sido um dos bra- 
ęos direitos do prefeito Jaime 
Lerner, como seu lider no 
Legislatwo, no trabalho em 
favor do progresso da cida- 
de. No roi de suas conąuis- 
tas comunitirias, o Portal 6 
urna das suas maiores vitó- 
rias, somam-se escolas, cre- 
ches, postos de sańde, exten- 
sóes de rede de esgoto, de 
luz e de £gua; tubulaęSo, cal- 
ęamento, praęas, ruas, sem4- 
foros, telefbnes publicos, no- 

vas linhas de

josć Górski, um filho de 
pais lavradores, que come- 

B sua vida 14 no campo, 
ńtś de novo *s voltas com 
um desafio: reeleger-se vere- 
idorem Curitiba, para quin- 
tomandato consecutivo. Em 
outras oportunidades, os de- 
sjgos foram vencidos, inclu- 
jjv0 com conquistas que fo- 
j i  dedicadas k comunida- 
de polonesa, como o Portal 
Polonus, idealizado por ele e 
implantado com ajuda de 
muitos (o Bamerindus e o 
prefeito Jaime Lemer, em 
primeiro piano) ali na Ma- 
teus Leme, 
peito do Par- 
que Jo3o Pau
lo IL 

Para quem 
conhece Josś 
Górski, fAdl 
entender sua 
atMdade: em 
lodos os mo- 
mentos, ele es- 
li junto com a 
comunidade, a

. prin- O vereador Jo»e Górski, que der do PDT 
presidiu a Comisslo Especial na CM, Josć 

tendendo a to- dos 120 Anos da Imigraęlo se descui- 
s como po- Polonesa no Paranęa, cons- das ativi_ 

de.Suaorigem tnrindo o Portal Polonfis. dades comu- 
nitórias, na śrea cultural in- 
clusive. Pois ele participa de 
tudo o que acontece de reali- 
zador na Paróquia do Bigor- 
rilho, Nossa Senhora das Do- 
res. Canta no Co rai Santa 
Cecflia, integrado por polo- 
neses e descendentes. E che- 
gou a participar do elenco 
da śpoca "Halka", no Teatro 
Guaira, dois anos atrśs.

Ao enfrentar atualmente 
mais uma batalha, pela quar- 
ta reeleięSo, Górski acha que 
hoje, mais do que nunca, esta 
diffdl, mas acredita no traba
lho que realizou e vem reali- 
zando. Cr§, ele, no apoio da- 
queles que o conhecem e sa- 
bem de seus propósitos de 
honestidade e dedicaęio & ci- 
dade de Curitiba e ao seu po- 
vo.

 ̂igual a de milhares de ou- 
tros descendentes de polone- 
ses, a lavoura. Formando-se 
tfauco em eletrónica, logo se 
tomou um profissional res- 
peitado. Eleito vereador, pela 
primeira vez em 71, passou a 
* dedicar & missiło de repre- 
sentar o povo de sua ddade 
na CAmara de Vereadores. O 
reconhedmento de seu traba- 
h  śrduo e diutumo, o fize- 
ram merecer a confianęa e os 
votos dos curitibanos por 
nai* trts vezes. Hoje estó 
tonduindo o seu quarto ma n- 
tolo, como o vereador mais 
udgo.

Muito trabalho
A história de trabalho do 

fffeador Górski 6 das mais 
d̂entes. Suas proposiędes

Yenturas e Desventuras (II)

vu r  * "‘“w*, uma das maiores conquiftas da comunidade 
* R«a Ma teus Leme, em Curitiba.

Enquanto as vacas pastavam, 
eu, deitado confortavelmente 
numa relva mada, aprofunda- 
va-me na lei tura do livro, recen- 
temente emprestado da bibliote- 
ca escolar. Quanto mais o (a len- 
do, mais (a despertando a mi- 
nha curiosidade pela história, 
criada por um escntor de imagi- 
naęSo /ecunda. Tratava-se de Jó
zef Ignacy Kraszewski, escritor 
polonus, que havia criado mais 
de ąuatrocentas obras literarias. 
Em certo momento, sem eu me 
dar conta disso, meus olhos de 
fecharam e ca( num sono pro- 
fundo. Quando despertei, o Sol 
jś estava desaparecendo no ho- 
rizonte. Assustado, reparei que 
as vacas haviam desaparecido. 
Tranquilizei-me porćm com a i- 
dćia de que tinham se dirigido a 
cocheira. Mas, qual n3o foi a mi- 
nha surpresa quando, ao entrar 
em casa, encontrei-me com um 
8evero olhar do meu pai:

-  E as vacas? -  ouvi a per- 
gunta.

-  Devem ter voltado...
-  Veja entSo a cocheira...
Estava vazia. Logo fui assal-

tado pelo pensamento de que 
haviam cafao numa das cavas, 
existentes no campo, e  Iś se afo- 
garam. Corri naquela direęSo 
como um louco. Todo ano cavo- 
cava-se ali a turfa, que substi- 
tufa lenha na cozinha. Examinei 
uma por uma todas as cavas. U- 
mas tinham superffcies lisas, da- 
va para ver ató o  fundo, outras 
eram cobertas por capim do ba- 
nhado e de juncos. De vacas, 
nemsinal!

Apavorado, voltei para a ca
sa. O  pai jś  tinha saldo. A m5e 
me contara que foi atć o vizinho, 
para reaver as vacas, que fize- 
ram muitos estragos na norta da 
vizinha. O  vizinho queria inde- 
nizaęSo se as vacas n3o ficarem 
presas. SituaęSo realmente com- 
plicada mas, graęas a diploma- 
cia do pai, o problema foi solu- 
cionado. A "cuplomacia* consis- 
tia em uma ganafa vódka, que o 
pai havia prometido como o pa- 
gamento do resgate.

Embora tudo tenha termina- 
do bem, eu nSo podia fugir do 
merecido castigo. O  pai tinha 
m3o pesada e o  cinto por ele u- 
sado era de um couro duro e re- 
sistente. Enquanto eu levava a 
surra e chorava, mentalmente ia 
rezando: O meu anjo da guarda, 
segura a mSó do pai, para que 
eunSosofratantol...

Desde ainda pequeno, sabia, 
atravćs de minha mię, que toda 
pessoa e, especialmente as crian- 
ęas, tinha cada um seu anjo da 
guarda. Sua funęSo era cuidar a 
pessoa do mai e  dar-lhe bona 
conselhos. Mas, como o demó- 
nio vive só de maldade, procura 
interferir na atividade do arno 
da guarda, soprando no ouviao 
esquerdo da pessoa só coisas 
ruins, induzindo-a assim a co- 
meter faltas e  pecados. Tendo 
em mente tudo isso, comecei a 
analisar o caso das vacas: de 
quem era a falta? Minha, do an
jo da guarda, do demónio ou 
dos animais?_. O negócio era 
tao complicado que, n2o poden- 
do encontrar a soluęSo, procurei

o professor da escola. Es te coęou 
a cabeęa e me disse:

-  Durante as ferias voc6 vai 
assistir ds aulas de catecismo. O 
padre te explicara tudo.

Mas a surra recebida nao foi 
o  fim do castigo. Foi-me proibi- 
do pegar os livit)6 quando leva- 
va as vacas para a pastagem. No 
primeiro dia, obedeci, seguindo 
o conselho do anjo da guarda; 
poróm, no dia seguinte, a voz 
do satanas era mais forte. Escon- 
di o livro embabco da camisa e 
la, na campina, escolhi um pon- 
to estratćgico ao lado de um ar- 
busto de vime, de onde tinha 
umax larga visSo para toda a 
campina.

Enquanto me deleitava com 
a leitura, o satanas, seguro do 
dominio completo sobre mim, 
continuava me dando cada vez 
mais conselhos, bons k  sua ma- 
neira. Em consequftncia desses 
conselhos, um dia peguei um 
caneco de casa para ser utiliza- 
do na ordenha aas vacas. O  leite 
foi muito gostoso, tomava-o a 
vontade. Dentro de dois ou trfis 
dias minha m3e mostrou-se des- 
confiada.

-  Sera que algum bicho nao 
esta 9uganao leite de nossas va- 
cas? -  dissera ao pai. -  A quanti- 
dade dfAria de leite esta desas- 
trosamente diminuindo.

Com toda certeza ć  obra do 
demónio -  cheguei a conclusSo. 
-Vamos parar com isso!...

E dei agora ouvidos ao meu 
anjo da guarda. Talvez isso te- 
nha me atrapalhado um pouco, 
porque joguei o caneco numa 
das valas, em vez de leva-lo de 
volta para casa. Pensei que as
sim a coisa estaria solucionada 
em definitivo. Mas, foi o contra- 
rio. Escutei a minha mSe falar 
da suspeita sobie nossa vizinha 
mais pióxima. Pobre da mulher, 
ela frequentava nossa casa sem- 
pre pedindo emprestado uma 
ou outra coisa.

-  Viu o caneco colocado na - 
cerca para secar, gostou dele e  o

levou para a  sua casa...
Fiquei indignado. A mulher 

sempre foi muito boa oomigo. 
Na ópoca de outono, passava- 
me afgumas maęas ou ameixas, 
as maiores e  as mais maduras, 
em  reconhecimento de eu, as ve- 
zes, ter ajudado nas contas o  seu 
filho Taaeu, que era meu colega 
e amigo; na escola sentavamos 
no mesmo banco. Peguei uma 
vara comprida, conviaei-o e fo- 
mos tirar da cava o caneco afun- 
dado. Um tropeęo descuidado e 
o menino deu um mergulho nu
ma das cavas.

Eu fiquei mais apavorado do 
que Tadeu, embora ele, de olhos 
esbugalhados, comeęava a sor- 
ver agua. Durante alguns mo- 
mentos, n3o podia me mexer do 
lugar, depois comecei a gritar 
por socorro. Sorte que meu pai 
n3o estava muito distante, escu- 
tou os berros e  correra o mais 
rapido possfvel para ver de que 
se tratava.

Tadeu foi salvo, mas eu me- 
reci uma nova surra. Achei-a in- 
justa, mas o pai era um realista 
e, na medida do poss(vel, previ- 
dente.

-  Isso para vocft gravar na 
memória, que rufo pode andar 
ao lado das cavas!

Advertencia inutil. Toda vez 
que era poss(vel, eu entrava na 
agua, banhava-mę e procuraya 
aprender a nataęSo. Quando 
nko via nenhum progresso, pre
parei um tipo de colete salva-vi- 
das de juncos secos e, jogando- 
me na agua, fazia movimentos 
exagerados com os braęos e as 
pemas. Um dia, o pai me sur- 
preendera nessa atividade e, a- 
cho desnecessario contar, levei 
mais uma surra. Verdade que a- 
prendi a nadar, mas isso muito 
mais tarde. No momento, tinha 
dado a mim a palavra de que i- 
riaendireitar.

Joao Krawczyk

V E R E A D O R

Getulio Tadeu Ostrowski
P TB N® 14612

Esta distilbuindo o seu santinho ocm recdta 
de pratos tipicos poloneses, tais como: Pierog}, 
Barszcz e sobremesa de m aęa com creme.

Se  voce deseja estas receitas, telefonepara 
223 4844 que nós enviaremos por carta ou apanhe 
pessoabnente na rua JoaoNegrao, 1820.
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Ideia da criaęao da Abranches surgiu depois da mi$sa
Quem conta ć  o amigo 

Antonio Kucaniz, ex- 
presidente e atual tesou- 
reiro da Sociedade Cul- 
tural Abranches, confor- 
me ós boletins da entida- 
de, presidida por Tarci- 
sio Mickosz: "foi num 
domingo do m£s de ju- 
lho de 1910, ąuando Joao 
Krasiński e Joao Krainski 
encontraram-se depois 
da missa dominical das 8 
horas, na "venda" de 
Francisco Chynel, ąuan
do naąuele momento 
passava o padre Ludovi- 
co Bronny, que iria rezar 
missa na Capela de Sao 
Miguel, em  Lamenha 
Grandę.

Entao os dois comen- 
taram que em Lamenha 
Grandę havia a Socieda
de de Sao Izidoro, pa- 
droeiro dos colonos e, a- 
qui, em Abranches, lo- 
cais mais central, nao te- 
mos lima sociedade. Lo
go a ideia se espalhou e, 
no domingo seguinte, 
com o apoio do padre 
Ludovico Bronny, foi re- 
alizada a primeira reu
niao, a sombra das vięo- 
sas aroeiras, ao lado da 
Igreja Santa Ana. Nessa 
primeira reuniao, ficou 
escolhido o nome "Socie
dade Operśria Benefi- 
cente Władysława Jagie- 
lo. Ną mesma reuniao, 
ficou eleito o primeiro 
presidente, Hipólito Ko
walski. E o secretńrio, 
Joao Krainski. Os demais 
fundadores ficaram co
mo colaboradores. Ficou 
oficializado o dia 15 de 
agosto como data de 
fundaęao da sociedade. 
O principal objetivo des- 
ta nova entidade era a de 
auxiliar os associados 
em enfermidades e tam- 
bśm levar lazer e cultura 
tanto polonesa quanto 
brasileira aos associados.

Presidente e sócios 
fundadores eram una- 
nimes no desejo da a- 
quisięao de um patri- 
mónio. Com muito sa- 
criflcio e amor pela so
ciedade, faziam donati- 
vos para esse fim. O sa-

Joao Krainski. Em fere- 
reiro de 1911, havia 46 
sócios. No dia 28 de ju- 
lho de 1912 foi formada 
uma comissao, com os 
srs. Adao Wilbiewicz,
Marttin Ka
linowski e 
Pedro Ko
kot, para 
dirigir o te- 
atro.

No dia 
18 de mar- 
ęo de 1914, 
foi escolhi
do o' pri
meiro zela- 
dor da so
ciedade, o

rn Como « Cultural Abranches tem no baile o  seu
’ forte na integrac&o e lazer da familia. quer paga- °

va 20 mil rśis por mds dade era 0,500 reis (cin- 
qiienta centavos). A se- 
de foi construlda no 
terreno emprestado por

pela moradia. No dia 21 
de maio de 1914, foi 
fundada a biblioteca. 
Para isto foi feita uma 
campanha voluntśria. 
Dia 11 de julho, foi fun- 
dado o coral, compostó 
por nove pessoas. O 
mandato do presidente 
Hipólito Kowalski ter- 
minou no dia 8 de agos
to de 1915. Nesse mes
mo dia foi eleita nova 
diretoria, composta pe- 
los seguintes dirigen- 
tes: presidente, JoSo
Kasiński; vice Mśgiisl 
Skrocki; secretario, 
xandre Choiński, tesou-

YEREADOR

m-m.

^ : * b e r t
F F B

criftcio nao foi em vao, reiro, Stanislau Mikosz; 
pois no dia 19 de feve- bibliotecirio, Josś Wis- 
reiro de 1911 inaugura- niewski. Esta diretoria, 
ram a sede nova, com com muito esforęo e en- 
um esperado baile. Foi tusiasmo, deu continui- 
um sucesso. A mensali- dade ao que existia, co

mo o teatro,
com os en- 
saios de co
ral ocorren- 
do aos do- 
mingos, de 
tarde.

No dia 8 
de agosto 
de 1916, as- 
?umiu nova 
diretoria, 
:om o sr. 
Hipólito 
Kowalski 
na presi- 
dencia; vi- 

ce, Alexandre Choiński; 
secretśrio, Francisco 
Glodzinski; tesoureiro, 
Martin Kalinoski; bi- 
bliotec&rio, Josś Wiś
niewski; e orador, Lou- 
renęo Szczepański. Esta 
diretoria fundou a Ban

da Musical, compostJ 
de sete membros; a so. 
ciedade comprou 
instrumentos e CJj,j 

participante comptoj 
meteu-se durante dois 
anos em tocar graciost 
mente. No dia 19 de i. 
gosto de 1917, assumin 
a presidśncia o sr. Ber. 
nardo Krasiński, per. 
manecendo os mesm# 
diretores da gesiao aj. 
terior. Em julho de 191) 
comeęaram a aumenla 
o salao de festas, em| 
yirtude do ąuadro » 
cial ter aumentado; pa-, 
ra esta obra, fizenon 
emprestimos entre as- 
sociados, sem cobraąj 
de juros.

Dia 24 de agosto dej 
1919, assumiu 
dencia pela terceira o d 
Hipólito Kowalski, pm 
manecendo ate 12 de se-j 
tembro de 1920. New 
dia, ficou eleito praij 
dente Martin KalinosljJ 
que ficou no comam 
ate 11 de setemto® 
1921; nesse mesmo m 
foi eleito presidente Jaj 
Wisniewski, que pennij 
neceu na presid&uaa an 
10 de setembrodel®r

De 1915 ató 1922, a j 
ciedade anualmente 
memorava na data 
de maio referenteacwl 
tituiao da Polónia, 
cSnticos, declaraęfiesłj 
noite, baile. Nesta *fl 
anos de vida da sodwj 
de, nao houve 
progresso, devido i«J 
meira Guerra MundiaJ 
que atingiu a 1 
sociedade conW*S 
muito para os
d a guerra ees]
te para as crianę®1 
faos

Fermipan
Comercio de produtos para p

Farinha de trigo - fecula - 
centeio - shoroter - etc-

Ru* Luiz Franęt, 1850 -Vila Oficlna* -
Fone: (041) 266  - 4733 e 266 - W *

LUD/O POVO 16 - 30 DE



I I IraMam
"Jest mi bardzo przyjemnie kiedy słyszę od ministrów brazylijskich, od  

deputowanych i senatorów, ze Polacy tak bardzo pomogli w  rozwoju Brazylii, 
ze tak wspaniale pracowali, ze reprezentują tak wspaniałe wartości i jestem  
szczęśliwa, no... myślę, że tych wartości nauczyła ich Polska; nauczyła ich  
nasza trudna historia i wydaje mi się, ze my w Polsce dzisiaj możemy bardzo 
wiele się nauczyć od Polaków w Brazylii, którzy tutaj w bardzo'trudnych  
warunkach budowali sobie jakieś przyzwoite życie, którzy potrafili tak 
bardzo przyczynić do rozwoju tej swojej drugiej Ojczyzny",

Ambasador Katarzyna Skórzynska •
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WŻYTA P. AMBASADOR W KURYTYBIE
W dniu 14 września 

br. przybyła z oficjalny 
wizyty do Kurytyby 
Ambasador RP p. 
Katarzyna Skórzyńska. 
Po raz pierwszy od 
chwili zakończenia II 
wojny ś w i a t o w e j  
zawitaia do Kurytyby 
p r z e d s t a w i c i e l k a  
w. o 1 n e g o , 
demokratycznego rządu 
polskiego. D l a t eg o 
w i z y t a  t a  j e s t  
w y d a r z e n i e m  

■[historycznym. Na pewno 
- przyniesie owoce w 

postaci ż y w s z e g o  
Kontaktu z Macierzy 
prawie m i l i o n o w e j  
rzeszy p o t o m k ó w  
emigrantów polskich 
przybyłych przed stu 
laty za cmebem w 
gościnne progi Brazylii.

Na spotkaniu w 
Konsulacie Kurytyby byli 
obecni przedstawiciele 
k o r p u s u 
d y p l o m a t y c z n e g o ,  
burmistrz K urytyby 
J a i m e  L e r n e r  
(pochodzenia polskiego) 
oraz o r g a n i z a c j i  

‘i  polonijnych.
jk Polbrós przyjęło p. 
 ̂ Ambasador w siedzibie 

| Towarzystwa Uniao 
| Juventus na kolacji,

na którą przybyły 
delegacje stowarzyszeń 
polskich z Kurytyby. P. 
S k ó r z y ń s K a  z 
z a d o w o l e n i e m  
s t w i e r d z i ł a ,  ż e  
organizac je  polskie 
zapoczątkowane przed 
stu laty, działam do dziś 
posiadając doskonałe 
struktury pozwalające na 
prowadzenie działalności 
kulturalnej i społecznej. 
"Tutejsza społeczność 
polonijna ma prawie 
wszystko - jest klub 
Juventus, pismo LUD, 
Izba Handlowa, Radio, 
programy w Telewizji, 
księża i siostry zakonne 
z a a n g a ż o w a n e  w 
działalność polonijną, 
T o w a r z y s t w o  F.  
S z o p e n a ,  I ns t y t ut  
Kulturalny Brazyliisko- 
Polski"- stwierdziła p. 
Ambasador." Trzeba 
będzie sprecyzować rolę 
d yp lom acji polskiej 
w o b e c  t a k  
z o r g a n i z o w a n e j  
s p o ł e c z n o ś c i  
emigracyjnej" - dodała p. 
Ambasaaor.

W w y w i a d z i e  
u d z i e l o n y m  d l a  
programu radiowego 
Panorama da Polonia, p. 
Ambasador stwierdziła,

że ze strony rzędu 
p o l s k i e g o  i j eg o 
przedstawicieli należy 
przede wszystkim 
p o z n a ć  k o l o n i ę  
e migr ac y jną  i jej  
potrzeby. Jako jedną z 
zasadniczych uważa 
naukę języka polskiego, 
b ę d ą c e g o  b r a m ą  
otwierającą dostęp do 
bogatej kultury polskiej, 
która ma wielki wkład w 
kulturę ludzkości. Będą 
p r z e p r o w a d z o n e  
rozmowy z tutejszymi 
władzami na temat 
m o ż l i w o ś c i  
wprowadzenia nauki 
języka polskiego do 
szkół publicznych w 
ram ach pluralizmu 
etnicznego. W tym może

pomóc rząd polski 
przysyłając materiały i 
nauczycieli.

P. Amb as a do r  
udzieliła także wywiadu 
dla naszego pisma. Na 
temat  w s p ó łp r a c y  
kulturalnej  między 
Polską i Brazylią,  
stwierdziła,  że na 
dłuższą metę należy 
zwiększyć wymianę 
p r o f e  s o r ó w 
uniwersyteckich oraz 
studentów między 
ośrodkami brazylijskimi 
i polskimi. Uważa także, 
że pierwszym krokiem 
na drodze wymiany 
k u l t u r a l n e j ,  
t e c h n o l o g i c z n e j  i 
handlowej powinien być 
wypracowany program 
potrzeb i możliwości

Przemówienie J. Krawczyka na Zjeździe w Krakowie
Szanowni Państwo:
Najpierw p ragniem y się  

przedstawić. Je s t  nas dwóch, 
•̂ prezentujących Towarzystwo 
wuao Jw entus I Federację 
Wonll Brazylijskiej - Ptolbras. A 
węc An|s,°  Oleksy, prezesujący 
j j ™ J  wgmfcwcjom. no I Ja
fe.ih . J  ““ uJr oa spraw 
bjturalnych. którego w Brazylii 

la się szumna nazwą 
JJJlo ra . Anlslo Ctfeksy. to 
Dutomi P?kolenle polonijne. J a  
luhd. L Urodz,,em 8,C na 
gw czy& le I od 1928 roku. 
T?vto rodzice wyemigrowali za 

mieszkam w Brazylii. O 
p * ' " ^  nie mamy do

°t»zemv °Pf®cow®118my dosyć 
wiele L  poruszając
dotyaa£chi«mÓW -1 ®Praw- B M W  środowiska.

^ ^ "o ren izp ierw sze j wersji,

opracowaliśmy druga 1 trzecia, lub nie. Jesteśmy za udzieleniem wiele sympatii do Kraju 
wreszcie jeszcze kilka Innych. W mu tej pomocy. Chcemy Jednak zrozumienie dla Jego trudności, 
dalszym ciągu niezadowoleni konkretów, ustaleń Jasnych I je s t  także bardzo dużo dobrej 
stwierdziliśmy, że nikomu nic z odpowiadających dzisiejszej woli. Nie uchylimy się od żadnych 
tego nie przyjdzie. Jeżeli będziemy rzeczywistości. Żyjemy w świecle obowiązków, o Ile będą one 
się użalać lub narzekać. realnym, patrzymy mu teraz w możliwe do wykonania I zgodne -

Polonia Brazylijska przez 120 twarz realnie, otwarcie zdając oczywiście - z naszym położeniem, 
la t swego Istnienia zawsze sobie sprawę z tego czego byśmy Chcemy tu zwrócić uwagę na 
doskonale sobie radziła i w chcieli, a  co możliwie Jest do
dalszym  ciągu - Jesteśm y osiągnięcia, 
przekonani - będzie sobie radziła. J e s t e ś m y  z r a m ie n ia  

Chodzi tu  o sprawy daleko najzamożniejszej organizacji 
w a ż n i e j s z e  n iż  z w y k łe  polonijnej w Brazylii - Uniao 
niedomagania naszej Polonii. Juventus. Przemawiamy także w 
Rozumiem, że chodzi tu o Kraj. imieniu Federacji Polbras. któr» 
Najpierw więc pragniemy wyrazić z r z e s z a  2 1  o r g a n i z a c j i 1 
nasze zadowolenie z tego. co się p o lo n i jn y c h , o rg a n iz a c ji  
tutaj, w Kraju dokonuje. Byłoby rzeczywistych, nie fikcyjnych, 
Jednak hipokryzją z naszej strony, które posiadają nie tylko dobre 
gdybyśmy chcieli wmawiać, że chęci ale I solidne zaplecze 
p r z y j m u j e m y  w s z y s tk o  materialne, Przybyliśmy z ręką 
bezkrytycznie. Ponieważ dalecy wyciągniętą nie po to. aby prosić 
Jesteśm y od Jakiegokolwiek i brać. Przeciwnie, ręka ta Jest 
zaangażowania politycznego • wyciągnięta do współpracy • 
gdyż polityki mamy dosyć u  chcemy Krajowi w Jakikolwiek 
siebie, w Brazylii - godzimy się z sposób pomóc. Chodzi tylko o to. 
tym, że tu decyduje cały naród jak  moińa to uczynić. Jakie formy 
polski 1 Jego przywódcy. My, ze należy ustalić, 
swojej strony, możemy mu pomóc Po naszej stronie Jest bardzo

specyfikę naszego społeczeństwa 
polonijnego. Nie będziemy mówili 
o gehennie. Jaką osadnik polski 
przeżył w Brazylii. Nie mamy 
zamiaru powoływać się na "Pana 
Balcera* Konopnickiej, ani na 
Innych autorów, bo to co zostało 
napisane. Jeszcze nie odpowiada 
w pełni tamtejszej ówczesnej 
rzeczywistości. Zresztą szkoda na 
to czasu, niczego nam nie dadzą 
clenie przywoływane z przeszłości. 
Dróg nam to nie wygładzi 1 życia 
nie ułatwi.

Przywiezione przez n as 
materiały prasowe doskonale 
Ilustrują, czym Jes t nasza 
organizacja Uniao Juventus. Jakie 
posiada zaplecze I Jaka Jest Jego 
działalność. Dorobek Uniao 
Juventus został wypracowany

ustalony przez tutejszą 
Polonię poprzez swoje 
organizacje. Dopiero 
wtedy rząd polski będzie 
mó g ł  p r z e d s t a w i ć  
propozycje pomocy.

W sprawie wymiany 
handlowej p. Skórzyńska 
powiedziała, że należy w 
pierwszym rzędzie 
poznać i ustalić obopólne 
możliwości.
Przekazała także słoWo 
dla Czytelników LUDU: 
" J e s t  m i  b a r d z o  
przyjemnie kiedy słyszę 
o d  m i n i s t r ó w  
b r a z y l i j s k i c h ,  od 
d e p u t o w a n y c h  i 
senatorów, że Polacy tak 
bardzo pomogli w 
rozwoju Brazylii, że tak 
wspaniale pracowali, że 
r e p r e z e n t u j ą  t ak  
wspaniałe wartości i 
jestem szczęśliwa, no 
myślę, że tych wartości 
nauczyła ich Polska, 
nauczyła ich nasza 
trudna historia i wydaje 
mi się, że my w Polsce 
dzisiaj możemy bardzo 
wiele się nauczyć od 
Polaków z Brazylii, 
którzy tutaj w bardzo 
trudnych warunkach 
budowali sobie jakieś 
przyzwoite życie, którzy 
potrafili tak bardzo 
przyczynić do rozwoju 
tej swojej  drugiej  
Ojczyzny".
rękami kilku pokoleń polonusów 
na przestrzeni 120 lat Istnienia 
Polonii Brazylijskiej. Pokolenia te 
p raco w ały  c ię ż k o , cz ęs to  
odejmując sobie od ust i łożąc na 
c e l e  s p o ł e c z n e ,  c z ę s to  
spontanicznie I ofiarnie. Pięknie 
Jest popatrzeć teraz na wynik tej 
pracy, ale początki były trudne.

Jeszcze Jedną sprawę chcemy 
tu ta j om ów ić, żeby była 
zrozumiana przez wszystkich.

Polonii B razylijsk ie j nie 
powinno się traktować Jak inne 
Polonie z krajów europejskich, czy 
Stanów Zjednoczonych. Według 
ustawodawstwa brazylijskiego, 
kto urodził się  na ziemi 
brazylijskiej, automatycznie staje 
się BrazyUJczyklem. Z tego tytułu 
przysługują mu wszystkie prawa 
krajowe ale Jednocześnie to prawo 
nak ład a  n a  niego pewne 
obowiązki, do których musi się 
dostosow ać, aby  n ie być 
posądzonym o nielojalność wobec 
swego kraju. A więc - chcemy czy 
nie, stanowimy cząstkę narodu 
brazylijskiego. Oczywiście cząstkę 
narodu, który posiada swoje

C i ę ig  d a l n y  n a  » t r .  2



W IADOM OŚCI KO ŚCIELNE

"MAJĄ MOJŻESZA I  PROROKOW, 
NIECH ICH SŁUCHAJĄ" (w.29).
Ewangelia według św. Łuk. 1649*31

W dzisiejszych czyta- już przebić pancerza, który
niach mszalnych spotyka
my się z przestrogą, że ani 
bogactwa, ani dobrobyt nie 
daj $  pełnego szczęścia 
człowiekowi tu na ziemi. 
Sw.Łukasz w przypowieści
0  bogaczu i Łazarzu, ja ś 
niej niż inni Ewangeliści 
dostrzegł niebezpieczeńs
two, jakie kryje się w 
posiadaniu bogactw. Dlate
go też ze szczególna uwaga
1 zainteresowaniem zajęl 
się pouczeniami Chrystusa 
o marności dóbr doczes
nych. Sam  Jezus nie roz
winął nauki o bogactwie 
jako takim. Jem u chodziło 
o człowieka, który stał się 
niewolnikiem bogactw do 
tego stopnia, że ani Moj

otacza serce i  uszy czło
wieka chciwego.

Bogacz to człowiek, któ
ry posiada więcej niż po
trzebuje. Zatrzymuje za
tem dobra doczesne bezu
żytecznie w swoich rękach. 
W posiadanym bogactwie 
pokłada swoja ufność. Sam 
Bóg nie> je s t  mu już po
trzebny. Wierzy przede 
wszystkim wę wszechmoc 
pieniądza. Żyjąc tylko 
swoimi bogactwami i chę
cią używania świata, nie 
zauważył, że tuż obok nie
go, chciałoby się powie
dzieć, w zasięgu jego ręki 
są ludzie biedni, nieszczęś
liwi, skrzywdzeni przez los 
i że tym ludziom trzeba

żesz, ani Prorocy, ani głos przyjść z pomocą. On ja k  
z zaświatów nie zdołają mówi dzis św. Łukasz

"dzień w dzień świetnie się 
bawiąc", całkowicie zajęty 
sobą nawet nie myślał o 
tym, że jego także jako 
prawdziwego Izraelitę 
obowiązuje przykazanie 
miłości bliźniego. Rezul
tatem  takiej postawy był 
fakt, że nie dostrzegł 
leżącego u bram jego pała
cu okrytego wrzodami 
Łazarza. A może go dos
trzegł, tylko że serce jego 
było już tak  zatwardziałe, 
tak  skąpane w dobrobycie, 
że nie reagował na ten 
przykład ewidentnej ludz
kiej nędzy.

Nędzarz to człowiek ży
jący w całkowitej niepew
ności. Nie chodzi tu tylko o 
sprawy materialne np. 
brak tego, co koniecznie 
potrzebne do zaspokojenia 
głodu. Chodzi tu o brak

nadziei, o to, że talu 
człowiek nie ma w kim, 
albo w czym złożyć swej 
ufności. Nędzarz nie je st 
nikomu potrzebny. To czło
wiek, którego nikt nie sły
szy, choćby nawet głośno 
krzyczał. O nędzarza nikt 
się nie troszczy, nikt nie 
potrzebuje jego przyjaźni. 
To je st największe niesz
częście tych ludzi. Równie 
beznadziejna, ja k  życie, 
je s t śmierć nędzarza. Nę
dza je st problemem całej 
ludzkości, a my nie chce
my je j zobaczyć, ale ona 
je st i  patrzy na nas.

Druga część przypo
wieści poucza nas 
przerzuca nas w świat 
nadprzyrodzony, akcja, ja k  
to słyszeliśmy, rozgrywa 
się na "tamtym świecie". 
Bogacz i Łazarz umarli. 
Bogacz w otchłani, "został

pogrążony w mękach" (w. 
23). Łazarz znalazł się na 
"łonie Abrahama" - to zna
czy zażywa wiecznej 
s z c z ę ś l iw o ś c i .  Takie 
ustawienie sprawy jest 
prostym i obrazowym 
przedstawieniem nagrody 
i kary za dobre o złe życie 
n a ziemi. Chrystus przyta
czaj ąc tę  przypowieść 
chciał utwierdzić swoich 
słuchaczy w tym przeko
naniu, że każdy nasz czyn 
spełniony na ziemi, jest 
oceniony odpowiednio do 
jego wartości w niebie. Nie 
m a uczynków obojętnych 
dla nieba.

N a  z a k o ń c z e n i e  
wspomnijmy o postawie 
"ubogiego". Człowiek ubo
gi  ̂ to ten, który nmiw 
dzielić się z tym co po
siada z potrzebującym 
pomoćy. Trzeba nam słu
chać Mojżesza i Proroków 
by wejść do Królestwa 
niebieskiego. 
z P .J .

POLSKA MISJA KATOLICKA W ANGLII
W czerwcu b.r. w siedzibie Polskiej Misji 

Katolickiej w Anglii i Walii odbyło się 
spotkanie Konsula Generalnego RP w 
Londynie z księżmi | członkami Rady 
Kapłańskiej przy Rektorze PMK.

Spotkanie to było pierwszym w historii 
PMK w Wielkiej Brytanii spotkaniem księży 
tej M isji z  przedstaw icielam i 
Rzeczypospolitej. Konsul gen. podkreślił 
olbrzymią rolę Kościoła katolickiego w 
żydu społeczności polskiej w Wielkiej, 
Brytanii- Jest on ważnym spoiwem 
łączącym  w szystkie  pokolenia 
emigracyjne.

W  dyskusji, która przebiegała w miłej 
atmosferze, konsul gen. udzielił wyjaśnień 
w szeregu kwestiach szczegółowych z 
zakresu kompetenql konsulatu - sprawy 
obywatelskie, paszportowe, spadkowe. 

(Dziennik Polski)
ŚWIĘTY 
WINCENTY A PAULO

Jak co roku obchodzi się w dniu 27 
września uroczystość św. Wincentego, 
za ło ż yc ie la  w ielu organ izacji 
charytatywnych między innymi 
Zgromadzenia XX Misjonarzy i Sióstr 
Miłosierdzia. To ostatnie jest największym 
zgromadzeniem sióstr na świecie. Dziś 
posiada ponad %  tysięcy sióstr.

Św. Wincenty, zmarły w 1660 roku, 
mimo że osobiście nie miał zamiaru 
tw orzenia now ych organ izacji 
charytatywnych widząc jednak ich naglącą 
potrzebę- wraz ze świeckimi oraz 
kapłanami starał się w sposób mądry 
zaradzić wielkim potrzebom ówczesnego 
społeczeństwa francuskiego będącego z 
rożnych powodów, a zwłaszcza wojen, 
prawie w skrajnej nędzy.

Wincenty organizował gdzie tylko mógł 
stntidury pomocy dla biednych. Starał się 
najpieiw zaradzić nędzy materialnej a 
potem niósł światło wiary tysiącom 
zbłąkanych wieśniaków. Czynił to poprzez 
głoszenie misji ludowych oraz 
organizowanie pomocy najbardziej 
potrzebującym.

Światłe i z Duchem Bożym prowadzone 
dzieła dotrwały do dziś. Nawet w Polsce 
dzieła winoentyńskie pozostawiły swoje 
ślady. Tu w Brazylii Siostry Miłosierdzia 
pracują na trudnych oddnkach pomocy 
najbardziej potrzebującym i opuszczonym. 
Księża Wmcentynl do niedawna prowadzifi,

Seminaria prawie we wszystkich 
diecezjach. K ler brazylijski to 
wychowankowie gorliwych kapłanów 
wincentyńsłóch.

Pismo LUD jest prowadzone od 72 lat 
przez wielu kapłanów ze Zgromadzenia 
założonego przez św. Wincentego.

Konwent Generalny 
XX Misjonarzy

W  lipcu b.r. zakończy! się w Rzymie 
kolejny Konwent Generalny XX  
Misjonarzy. Na nim został wybrany nowy 
Przełożony Generalny. Jest nim Ks. 
Robert Maloney, kapłan z jednej z prowicji 
amerykańskich.

Obrady toczyły się na temat nowych 
sp o so b ów  ew an ge lizac ji oraz 
kształtowania nowego człowieka i nowych 
wspólnot Został wypracowany dokument

który będzie studiowany wciągu 
najbliższych 6 lat przez całe 
Zgromadzenie. Ma on pomóc w 
wychowaniu nowych kandydatów do pracy 
wincentyńsldej tj. nad biednymi oraz w 
formacji permanentnej wszystkich 
kapłanów i braci wincentyńskich.

Coraz mniej 
księży w Anglii

Według ostatnio opublikowanych 
statystyk kościelnych liczba duchownych w 
Anglii - księży I zakonnic - zmniejsza się 
stale od jakiegoś czasu. Jak podał organ 
archidiecezji westminsterskiej w okresie 
1985-1992 liczba księży tegoż 
arcybiskupstwa zmniejszyła się z 478 do 
407. Natomiast w skali ogólnokrajoWBf002 
księży ubyło w tym samym czasie, to 
znaczy w roku 1985 było ich 4545, a w

sześć lat później 4163. The Westminster 
Record" podaje, że w Anglii i Walii 
odprawia się mniej Mszy św. niż kiedyś, a 
znaczenie zakonnic zdecydowanie 
zmalało. Nie odgiywają one już tak dużej 
roli w szkolnictwie katolickim co ongiś. 
Osoby świeckie przejęły wiele stanowisk 
nauczycielskich. Sporo domów zakonnych 
zostało zlikwidowanych, a powołań do 
żyda zakonnego jest szczególnie mało.

Podobnie przedstawia się sytuacja jeżeli 
chodzi o męskie zgromadzenia zakonne. 
Chyba wszystkie zakony cierpią na brak 
nowego narybku, a po wielu domach 
zakonnych, które jeszcze 20 lal temu 
znane w okolicy, w której się znajdowały, 
nie pozostało ani śladu. Wystarczy 
wspomnieć ośrodek salezjanów w 
Burwash i pokaźny żeński klasztor w 
Wandswoith i na Hammersmith w 
Londynie. Po raz pierwszy wogóle kilka

Dokończenie se str. 1

tradycje, obyczaje, sentymenty I. 
w większym lub mniejszym 
stopniu, p rzesiąk n ięty  je s t  
duchem polskim

Nie zapominając o swoich 
obowiązkach wobec Brazyll 1, gdzie 
posiadamy własny dom, gdzie 
znajdują się nasze rodziny I gdzie 
zdobywamy nasz chleb codzienny, 
jesteśmy gotowi do współpracy z 
Krajem naszych przodków w Imię 
solidarności ludzkiej, w imię 
braterstwa krwi I w Imię 
w spólnych k orzeni. Ale - 
zastrzegamy się - dla dobra całego 
narodu! Dla dobra wszystkich 
Polaków 1 dla dobra całej Polski, 
która Jest Jedna tylko 1 do niej 
maja prawo wszyscy cl, którzy 
czuja się Polakami.

T roch ę tó  w yszło z b y t 
górnolotnie, chcemy, u n ikać 
patosu, ale czasem człowieka 
ponosi. Rozumiemy, że nie m a nic 
łatwiejszego ja k  zgłaszać dobre 
chęci. Jak  dawać obietnice bez 
pokrycia. Jesteśm y świadomi 
tego, co mówtfny 1 to co mówimy - 
podtrzymujemy.

Przypominam: przywieźliśmy ze 
soba materiały dotyczące Unlao 
Ju ven tu s. Z n ic h  m ożecie 
Państwo dowiedzieć się. czym Jest

mniej używanych kościołów zostanie 
całkowicie zamkniętych. W tej sytuacp 
szereg diecezji angielskich, m.in. 
Westminster i Brentwood, organizuje 
spotkania i konferencje celem znalezienia 
środków zaradczych.

Częściowym rozwiązaniem, acztotóek 
nie całkowitym, zdaje się być 
wprowadzanie do pracy duszpasterskiej 
żonatych diakonów, któiych wAngilWai 
stale przybywa W wielu parafiadi coraz 
częściej spotkać można diakonów, w 
dużym stopniu pomagającym czy 
zastępujących w niektórych czynnościach 
księży. Brak powołań prowadzi również do 
zw ięk szen ia  zadań i zakresu 
odpowiedzialność spoczywających u 
osobach świeckich, które przynajmniej 
dotąd z całą pewnością brały zbył imly 
udział w żydu Kościoła

(Dziennik Polski-Opat)

w społeczeństwie polonijnym 
brazylijskim, na czym polegaJe#> 
działalność I o co właściwie * 
chodzi. Nie ma w tych dmto® 
najmniejszej przesady, odwrota* 
- Jes t praca, są realizacje 
k o n k r e t n e ,  namacalne 
sprawdzalne. ^

Przywieźliśmy z sobą tan* 
egzem plarze naszej 
p o lon ijn e j - LUD. |ag| 
sk ro m n ej, bo będącej 
własnym, osadniczym cnieoi 
chleb ten Jest prosty. 'W  
niedopieczony, ale pizeoe* 
zdrowego ziarna I w zup

ważna sprawa. «
Coby tu Jeszcze Powl1̂ “ Je 

naszej Polonii? Chyba 
według naszych | g g i  
kalkulacji liczy ona 
m ilionów  dusz. w 
Kurytyble, uważanej za 
Polonii Brazylijskiej, #
około trzysta t y s i ę c y (0 
polskich nazwiskach w y ^  
coś znaczy. Wydaje slęnam ^  
że je j pomoc 1 
Polonia, może być poiytecffl"

^ N a  tym kończę- Dri?*1#-
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WIADOMOŚCI Z POLSKI

PRZEGLADAJAC GAZETY...
Angielska gazeta OBSERVER z  prostot? - "gdybym nie 

zda 1 6 sierpnia b.r. zam ieszcza podpisał, byłbym już teraz na 
nialychanie ciekawy w ywiad cm entarzu". I dodaje, że łatwo 
Lorda Nicholasa Bethell z  teraz krytykować i obrzucać 
prezydentem W a łę sę . W  podejrzeniami niewinnych, co 
ostatnich czasach czytało się  w  nie zn aczy ,' że . nie należy 
prasie a n g ie ls k ie j d u ż o  otw ierać kartotek U.B. Należy to 

' JL,‘ I Ł d  zrobić, ale  w e właściwym czasie
i w e właściwy sposób.

Zapytany o  trudności w 
oczyszczaniu rzędu ze "starej 
gw ardii", Wałęsa uważa, że 
wszyscy są w  pewien sposób 
s k a ż e n i  k o m u n i z m e m , 
najlepszym  dowodem strajki 
robotników , często tych najlepiej 

skierować Polskę z  drogi ku  płatnych, którzy nie przyjęli 
Zachodowi spow rotem  n a  je s z c z e  n o w eg o  sy stem u  
Wschód. Lord Bethell uw aża, że  ekonom icznego w kram i nie 

rozum iej?, że przedsiębiorstwa 
m us z? sam e, a nie rząd 
rozwiązyw ać swe trudności. Na 
pytanie czy wobec tak słabego 
parlam entu nie należy ogłosić 
wyborów , Wałęsa odpowiada, 
że gdyby to zrobiono dziś, 
w y g ra lib y  kom uniści, nie 
dlatego by naród chciał powrotu 
kom unizm u, lecz dlatego, że 
m ają elektorat najbardziej 
z o r g a n i z o w a n y ,  
zdyscyplinowany i dysponują 
pieniędzm i. Inna groźba to 
grupa "niezadowolonych" pod 
w oazą Tymińskiego.

G dy Lord Bethell pyta czy 
Z a c h ó d  o p ró c z  p o m o cy  
materialnej może pomoc Polsce, 
P rezyd en t ' odpow iada, że  
Zachód powinien zrozumieć, że 
charakter narodowy Polaków 
zm ienia się. Nie jesteśmy już

Zjazd Polonii w Krakowie

niepochlebnych uwag; o  naszym  
Rezydencie. DAILY M AIL z  dn. 
28.6 nazwał g o  w p ro s t  
dyktatorem, niekom petentnym 
leniem, opanowanym przez 
rotyjsldcj agentów (sic!). 
SreKTATOR z dn. 27.8 nazywa 
Prezydenta d e s  n o t ą  i 
wieśniakiem i kimś Kto chce

te gwałtowne ataki są wynikiem  
zaw iedzionych n a d z i e i ,  
strajków, inflacji i, co gorzej, 
.poagrzeniami, że p odpisy  
walęsy znajdowały się w  ' 
iłynnych "teczkach". Jak że  
inaczej od tych ujem nych opinii 
wygląda Wal
wywiadi
Wałęsa

św ietle 
Bethell:

Hfałęsa m ów i,. ż e  ja k o  
p rz y w ó d c a  s t r a j k ó w  
wielokrotnie był przesłuchiwany 
i aresztowany. W iele razy 
musiał składać różne podpisy 
(jaknp., że nie będzie w alczył z 
bronią w ręku, że nie ujaw ni 
sazególów przesłuchiwań itp.), 
nigdy nie podpisywał n ic jako  
agent czy donosiciel I do  tych 
podpisów było zm uszonych 
wielu ludzi. Na zapytanie Lorda 
Bethell czy nie żałuje, że m usiał 
podpisywać, Wałęsa odpow iada i

romantykami, indywidualistami 
i anarchistami. Te cechy były 
bardzo silne i nawet potrzebne 
gdy byliśmy w niewoli. Teraz 
musimy wyrobić w sobie nowe 
cechy i zamiast pizeklinać 
położenie geograficzne, cieszyć 
się nim, gdyż znajdujemy się w 
środku Europy, która dąży do 
zjednoczenia. Potrzebne są 
ogromne zmiany w stosunku 
Zachodu do kraju uboższych, bo 
grozi mu, że rewolucja którą 
Solidarność zaczęła bez jednego 
strzału, może stać się rewolucja 
głodnych i zbuntowanych. 
Polska ostrzega Zachód tak jak 
w 39 roku ostrzegała przed 
Hitlerem , jak  po wojnie 
ostrzegała przed Stalinem i 
komunizmem. Od Solidarności 
świat otrzymał piękny dar - 
b ę z k r w a w ą  r e w o l u c ję  
antykomunistyczną. Wywiad 
Lorda Bethell ukazał się za 
z g o d ą  O B S E R V E R A  w 
D z ie n n ik u  P o ls k im  w 
tłumaczeniu Tessy Ujazdowskiej.

Zjazd w Krakowie...
Wiemy już ze sprawozdań 

delegatów brazylijskich jak 
wyglądał zjazd Wspólnoty 
Polskiej w Krakowie. A jak 
oceniają go krajowe gazety? 
ECHO KRAKOWA z dn. 20.8 
pod tytułem "Nikt nie krył 
wzruszenia" podaje urywki 
przemów. Prezydent Wałęsa: 
“Serce raduje się kiedy Polska 
Rodzina rozstawiona po kątach 
świata spotyka się dziś razem, 
by (...) budować wspólnie 
Rzeczpospolitą. (...) Czakaliśmy

na Was długo (...) T eraz  jest 
potrzebna zgoda budowania i 
tw o rz e n ia . N ie m ożem y 
p o z w o l i ć  k o m u n is t o m  
p o ś m ie r tn ie  n a d  n a m i 
tiyumfować. (...) Potrzebne nam 
wasze doświadczenie, wasza 
wiedza i wskazówki jak żyć 
ciesząc się wolnością, jak 
korzystać z demokratycznego 
ładu." Prof. Stelmachowski:" Po 
ponad 50 latach powikłanych 
d ziejów  n aszej O jczy zn y  
doczekaliśm y szczęśliw ego 
momentu, gdy (...) mogą się 
spotkać przedstawiciele Polski ze 
wszystkich stron świata". Bp. 
Wesoły: "nawiązując do słów 
Jana Pawła II ja  was uważam za 
żywą część Polski, która mimo 
wyrwania z ojczystej gleby 
p o z o s ta ła  so b ą " . H an n a
Suchocka: " Musimy przede 
wszystkim zwrócić uwagę na 
P olaków  ze  W sc h o d u ..."  
Wszystkie gazety podkreślają, że 
obok obrad na kulturą i 
promowaniem spraw polskich w 
ś w i e c i e ,  o b r a d  n a d  
duszpasterstwem i pomocą
P olak om  na W sc h o d z ie , 
najw iększym  o siąg n ięciem  
Zjazdu było spotkanie i poznanie 
się wzajemne Polaków, po raz 
pierwszy tych .ze Wschodu, 

•których niepeWny los i ubóstwo 
powinno być przedmiotem troski 
bogatszych rodaków z Zachodu. 
Krakowski CZAS pisze o 
tragicznej sytuacji Polaków z 
Kazachstanu:"Nigdzie nas nie 
chcą", "Zabierzcie nas z
Kazachstanu" (Dziennik Polski) 
itp. Są to przeważnie Polacy z 
okolic Żytomierza, który po I 
w o jn re  p r z y p a d ł R o s ji .  
Przesiedleni przez Stalina do

Kazachstanu stają teraz przed 
dramatycznym pytaniem co z 
niemi dalej będzie. Kazachstan 
ich nie chce, tak jajc Rosjan. 
Ukraina, która ma obecnie 
Żytomierz też.nie chce Polaków. 
Błagają, by Polska o  nich nie 
zapomniała.

Najwięcej sporów było na 
Zjeździe w  sprawie organizacji 
Polonii PRAWO I ŻYCIE w nr 
35 pisze, że "patriotyczne 
uniesienia nie przesłaniają faktu, 
że Zjazd Polaków z Zagranicy 
rozczarował, a to przede 
wszystkim dlatego, że nie 
wypracował żadnych struktur 
organizacyjnych." Dyskutowano 
(i to bradzo gorąco), trzy 
m o ż l i w o ś c i :  1 .  R a d a
Koordynacyjna : i Wspólnota 
zostają rozwiązane i powstaje 
zupełnie nowa struktura z 
siedzibą w Polsce, 2. Rada działa 
dalej i koordynuje czynności 
całej Polonii (obs. Rada ma 
siedzibę w Kanadzie), 3. Rada 
rozwiązana, a trzonem nowej 
struktury staje się Wspólnota 
Polska. Ostatecznie Zjazd nie 
wybrał żadnej z  tych trzech 
możliwości. Autor artykułu, 
Zdzisław Zaryczny, pisze jednak, 
że ma nadzieję, ze  powodzenie 
przemian w  kraju będzie miało 
ogromne znaczenie dla przemian 
emigracji. I konkluduje:" To są 
przecież naczynia połączone". A 
Jeizy Baczyński w POLITYCE z 
29.8 pisze:" Tak czy inaczej, 16 
milionowa Polonia jest jednym z 
naszych największych atutów 
gospodarczych i politycznych, 
nawet jeśli przy pierwszym 
rozdaniu karty jeszcze się 
mieszały".

Irena  Łosiowa

PRZEMÓWIENIE P.PREMIER H. SUCHOCKIEJ
Szanowni Państwo,
Dzisiejsze spotkanie Polaków  ze  

Kzi/slhch stron św iata je s t  
icmdem tego, ż e  po łożen ie  

kraju zm ieniło s ię  w  
W od zasadniczy. Są w śród  nas 
o, którym przodkow ie opuścili. 
PMalnty Polskę «> poszukiw aniu  
{ S  t $/ którzy m e w idzieli dla 

.P erspektyw  w  Polsce lat 
Mmdziesiętych. Spotykają się  
™*y deportowani p ó ł w ieku  
“mu w g ł ą b  Z w i ą z k u  

Reckiego i  żołnierze S ił 
S f fW h , którzy z  przyczyn  
puityczni/ch nie wrócili do kraju  
1  Wojn,e- Jest w reszcie gru pa  

rodaków z krajów  
W M 0  którzy n igdy n ie  
f i Ł  z! m i  m °ich  ojcm o 
i t e r  delegatów  na
gejszy  zjmd j a z c z e  M kn Int

Polski" n ™ 2loby ,  doHm si( id e m o k r a t y c z n e i  
t m m p o i r n j .  J e s t  to  
1d r S ®  m ’"ny losu narodu i

f ! u i'u h  s,'t  w B a  
Ł l ClL  b ^ l o l y c z n e j 1.
J S l l  pmistwa polskiego  
2 1  S M  którego n ikt n ie  

W wQtplilOOŚĆ. 
JSyPWpoWil odrodziła się  
inWu J ° ,,darnetnu w ysiłkoioi 
i f a J S  ^ K zeństma, dzięki 

M n li  po^ostmoala to
t o Z in n * -  5 T m o  wjelu

który pielęgnow ał

w a r t o ś c i  d u ch o w e  n arod u  
(o k la sk i) . P olska  em ig ra c ja  
polityczna m iała sw ój ogromny 
u d z i a ł  w  z a c h o w a n iu  i 
przekazyw an iu  idei wolności 
(oldaski). D la Polaków w  kraju  
w ielką pom ocą były wydaioane na 
w ychodźctw ie pism a i książki, dla 
icn poczucia narodoioego nie był 
bez znaczenia fak t istnienia 
polskiego rządu na uchodźctioie w  
Londynie. Trzeba róionocześnie 
w spom nieć o  lospardu  jakiego  
udzieliliście Państw o i  opozycji w 
trudnych latach  stanu wojennego.

W  ciągu ostatnich trzech la t  
Polacy  dmoiedli, ż e  potrafią 
sprostać wyziuaniom, jakie stawia 
p r z e d  n i m i  h i s t o r i a .  
Z budow aliśm y rządu suwerenne i 
d em okratyczn e. Stw orzyliśm y  
groarancje poszanow ania wolności 
i p raw  jednostek. Udało nam się 
przezw yciężyć trwały niedobór, 
c h a ra k te ry z u ją c y  g osp od arkę  
socjalistyczną. Polska złotówka 
sta je s ię  norm alnym  pieniądzem. 
N aszą gospodarką zaczynają 
rządzić te sam e co wszędzie 
reguły.

P o lsk ii o d n io s ła  su kces. 
M o g liś m y  u cz es tn icz y ć  w  
wydarzeniach, o  których marzyło 
jo iele  pokoleń  naszych rodakmo. 
Jedn ak stoi przed nami zadanie 
p e ł n e g o  w y k o r z y s t a n i a  
historycznej szansy • zbudoioania 
Polski nowoczesnej, wiernej swoim  
tradycjom  i  będącej członkiem  
europejskiej wspólnoty narodóio

(oklaski).
Staioiamy sobie za cel zdobycie 

równoprawnego -  także pod 
względem ekonomicznym - miejsca 
w tej wspólnocie. Jest to cel 
ambitny, ale nie wykraczający 
poza nasze możliioości. Mój rząd 
nie chce dreptać w miejscu, 
grzęznąć w niepotrzebnych
sporach . W iem , że  w ielu
k r z y w d o m  j e s z c z e  n i e  
zadośćuczyniono, że nie ukarano 
winnych. Chcemy sprawiedliwego 
rozliczenia z przeszłością (oklaski). 
A le zadaniem rządu musi być 
przede wszystkim budowanie 
przyszłości narodu (oklaski).

Postmoiliśmy na to, co może 
odm ienić naszą gospodarkę.
C hcem y  stw orzyć polskim  
przedsiębiorshoom warunki do 
w ew nętrznych przekształceń. 
T w o rzy m y  n ow e sp o so b y  
prywatyzacji. W czoraj rząd  
przyjął ważne ustalenia dające 
w idu  Polakom możliwość stania 
się akcjonariuszami. Chcemy, by 
przekształcili oni. przemysloiuą 
s p u ś c iz n ę  p o  g o s p o d a r c e  
socjalistycznej w rzeczywiste 
źródło bogactwa narodoioego.

Chcemy dać szansę milionom 
pryw atnych  przędsiębiorców  
rolnych. Stworzyć okazję do 
p o p r a w y  w a r u n k ó w  
cyioilizacyjnych polskiej łosi. 
Chcemy, by producenci żyioności 
mogli otrzymyiuać kredyty na 
korzystniejszych niż dotychczas 
warunkach. Chcemy, by poprm ila

się wiejska oświata i służba 
zdrowia.

M ój rząd nie kwestionuje lego, 
co  d la  p op ra w y  sy tu a c ji  
ekonomicznej kraju uczynili nasi 
poprzednicy. Rozumiemy jednak, 
że trzeba wyciągać wnioski z 
ostatnich trzech lat. Nasza oferta 
jest ■ zatem ofertą większego 
u d z i a ł  u o b y w a t e l i  w 
p rz ek sz ta łc en iu  g osp o d ark i. 
Zadaniem rządu i parlamentu jes ł 
budowanie mocnego rusztowaniu 
dla ow ej przebudowy.

P o ls k a  b ę d z ie  k r a j e m  
spraioiedliwym i bezpiecznym. Nie

można budotuać nowego ładu w 
sytuacji, gd y  lekceioaży się prawo  
i  p oczu c ie  spraw ied liw ości. 
Przekonanie to w yraził m ój rząd 
umieszczając to zagadnienie na 
liście najpilniejszych zadań rządu. 
Wzmocnimy i  usprawnimy policję, 
poprawimy pracę prokuratury. 
Polska m oże być rządzona 
sprawniej. Chcemy wypracować 
jasne reguły funkcjonow ania  
adm in istracji pań stw ow ej 
p r z e c iw d z ia ła ć  w  p r o c e s ie  
t r a n s f o r m a c j i  u s .t r o jo w e j  
z j a w i s k o m  p r z e s t ę p c z o ś c i  
gospodarczej i korupcji.

J ó z e f  R e n d a k

Udziela najlepszej porady w administracji 
twojego ubezpieczenia. Poradź się nas, bez 

'jakichkolwiek kosztów związanych 
z różnym rodzajem ubezpieczeń:

# Pożar # Życie # Kradzież 
# Samochód # Zdrowie

Telefon 244.9019 e  242.5768 (też raks)
Ul. Sao Paulo, 2125, Kurytyba, Ps ana

l<rD/dział p o ls k i Nr. 4 2 7 3  r o k  lx x i i  
 - -------------------------------------------
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Polacy nie chcę "złotej wolności"

PAPIEŻ NAWOŁUJE DO POJEDNANIA I ZGODY
(Podczas uroczystości 

związanych z jubileuszem 
400 lat polskiego kościoła 
św. Stanisława w Rzymie, 
papież Jan Paweł II wezwał 
Polaków do pojednania i 
zgody).

Mówiąc z dużą troską i 
niepokojem o sytuacji w 
P olsce, Jan Paw eł II 
zacytował te same słowa św. 
Pawła z Listu do Galatów, 
które przytoczył w Boże 
Ciało prymas Glemp:" A jeśli 
u was jeden drugiego kąsa i 
pożera, baczcie, byście się 
wzajemnie nie zjedu".

Papież o wolności
Papież powiedział, że te 

słowa apostoła "budzę w nas 
smutne skojarzenia" z 
dzisiejszymi czasam i i 
wydarzeniami w Polsce. "Nie 
tak buduje się prawdziwą 
miłość. Jest tylko jedna 
droga: miłością ożywieni, 
służcie sobie wzajemnie, bo 
całe prawo wypełnia się w 
t y m  j e d n y m  
naKazie:"Bęaziesz miłował 
bliźniego swego jak siebie 
samego".

Oto - powiedział papież -

p o d s t a w o w e  p r a w o  
wolności. "W olni, aby 
miłować, wolni, aby służyć .

Papież . jednoznacznie 
porównał obecną sytuację w 
P o l s c e  d o  a n a r c h i i  
sz lach eck ie j, k tóra  w 
osiemnastym wieku zgubiła 
Rzeczpospolitą. Jan Paweł II 
podk r e ś l i ł ,  że le k c ja  
wolności, o której mówi do 
Galatów św. Paweł, "jest 
nam Polakom , bardzo 
p o trzebn a". Z w łaszcza 
"dzisiaj, kiedy ojczyzna po 
długim okresie totalitarnego 
zn iew olen ia  odzyskała 
wolność, jawi się bowiem na 
horyzoncie widmo złotej 
wolności z m inionych 
czasów, wolności, która nie 
buduje, lecz niszczy".

C h r z e ś c i j a n i e  o 
krzywdach

D o o p a m i ę t a n i a  i 
zaprzestania kłótni wezwała 
t a l c ż e  P o l s k a  R a d a  
Ekumeniczna skupiająca 
s i e d e m  K o ś c i o ł ó w  
ch rześcijań sk ich  (m .in. 
C erkiew  praw osław n ą, 
Kościół starokatolicki oraz 
Kościoły ewangelickie).

W oświadczeniu Rady 
czytamy m.in.:"Rozbicie 
po l i t yc zne ,  s przeczne 
interesy nadmiernej liczby 
zwalczających się partii i 
ugrupowań, popieranych 
przez zni komą część 
społeczeństwa, pogłębiaj? 
stan niepewności, powoduj? 
c o r a z  w i ę k s z e  
rozgoryczenie".

Polska Rada Ekumeniczna, 
nie negując zasadności 
u j a w n i e n i a  
współpracowników UB i SB, 
s k r y t y k o w a ł a  s pos ób 
przeprow adzenia akcji 
l u s t r a c y j n e j ,  k t ó r a  
s p o w o d o w a ł a  " f a l ę  
podej rzeń,  pomówień,  
niepokojów i krzywd, 
z n i e w a ż a n i a  o s ó b  
piastujących najwyższe 
urzędy w państwie, w tym 
prezydenta RP".

Są czyny - czytamy w 
oświadczeniu," których nie 
godzi się popełniać, są 
słowa, których rzucać nie 
wolno".

Nowe wybory?
S t a n  n a s t r o j ó w  

społecznych w Polsce

potwierdza, że niepokój
papieża i  duchowieństwa' 
chrześcijańskiego jest w pełni 
uza s a d ni o n y.  W e u l ug  
najnowszych, badań opinii 
p u b l i c z n e j ,  
przeprowadzonych przez 
Sopocką Pracownię Badań 
Społecznych na zlecenie
dziennika "Rzeczpospolita", 
ponad 60 procent Polaków 
uważa, że obecny Sejm nie 
jest w stanie wyłonić
stabilnego i skutecznego 
rządu.

P r a w i e  p o ł o w a  
ankietowanych (45,7 procent) 
uważa, że powinno się 
rozpisać nowe wybory
parlamentarne. Przeciwnych 
wyborom jest 37,7 procent 
ankietowanych, a nie ma w 
tej mierze własnego zdania 
tylko 16 procent Polaków.

Nie chcą demokracji
Niepokojące jest, że aż 

jedna trzecia ankietowanych 
opowiada się za rządami 
"silnej ręki", a nawet 
dyktaturą. Ta rezygnacja z 
demokracji, która w polskiej 
p r a k t y c e  p o l i t y c z n e j  
przybrała postać chaosu i

a n a r c hi i ,  świadczy o 
zmęczeniu społeczeństwa 
o b ecn ą  sytuacj? oraz 
wyraźnym wotum nieufności 
w obec demokratycznie! 
w y b r a n y c h  posłów £ 
sen ato ró w . Jednak to 
z n i e c i e r p l i wi e n i e  nie 
oznacza, że społeczeństwo 
gotowe jest czynnie poprzeć 
ewentualne wybory. Według ̂  
niedawnych badań CBOS, 
zaledwie 35 procent Polaków 
deklaruje, że poszłoby 
głosować, ędyby wyboiy 
o d b y ł y  się w ciągu 
najbliższego miesiąca.

Sopocka Pracownia Badań 
Społecznych stwierdziła 
p o n a d t o ,  że ludźmi j 
najbardziej niezadowolonymi j 
s ą  o s o b y  naj lepiej  ! 
w y k s z t a ł c o n e  i o I 
najwyższych dochodach, a 
więc ludzie najbardziej 
przedsiębiorczy. Badanie 
przeprowadzono na 1000- | 
o s o b o w e j  próbie,  
r e pr e zent a t ywne j  dla 
dorosłej ludności Polski.

(Nowy Dziennî

Razem chociaż osobno
MARSZ, MARSZ POLONIA Życie polnijne niezależne i samorządne

W  Krakow ie odbył się 
pierwszy po wojnie Zjazd 
Polonii i Polaków z  zagranicy. 
Organizatorzy Zjazdu oraz wie
lu jego uczestników, nie kryło 
jednak rozczarowania wynikami 
obrad. Okazało się, że rodacy z 
d ia s p o ry  p rz e c h o w a li w 
św ietnym stanie wiele cech 
polskiego charakteru narodo
wego. w  tym  skłonność do 
swarów, nadwrażliwy honor, 
nieufność wobec innych po
bratymców, roszczeniowy sto
sunek do władz Rzeczypos
p o l i t e j . . .B o d a j  n a jw ię c e j 
rzeczywistych emocji budził 
rozdział zaproszeń na zjazd i 
ryw alizacja  poszczególnych  
organizacji polonijnych. Mimo 
starań nie udało się powołać 
żadnej wspólnej reprezentacji 
Polaków z  zagranicy. Postano
wiono, że każda organizacja 
polonijna będzie się kon
taktować z  macierz? niezależnie 
i samo-rzędnie. Równtóż pomoc 
dla potrzebujących rodaków ze 
Wscnodu ma być przekazywana 
raczej z  pominięciem Polski.

Wiele spodziewano się po 
obradach Komisji Gospodarczej 

' Zjazdu, ponieważ Polska pilnie 
p o trz e b u je  g o sp o d a rcz e g o  
wsparcia ze strony rodaków 
żyjących zagranic?. Nie chodzi

tu tylko o  pieniądze i bez
pośrednie inwestycje, ale także 
pomoc organizacyjn?, doradz
two, tworzenie polskiego lobby 
na św iecie itp. Tymczasem Ko
misja - przystosowując się do 
klimatu panuj?cego w  kraju - 
sformułowała wiele postulatów 
pod adresem rz?du, z których 
większość domaga się -  na koszt 
budżetu -  ulg podatkowych, 
celnych, przywilejów prawnych.

Być może uczestnicy zjazdu 
krakowskiego - właśnie dlatego, 
że był on pierwszy musieli 
odreagować zalegaj?ce przez 
dziesięciolecia em ocje. Dla 
■Wspólnoty Polskiej*, organizacji 
powołanej do kontaktów z 
diaspor?, była to bezw ątpienia 
ważna lekcja, ułatwiaj?ca zro
zumienie środowisk polonij
nych, a  także zestawienie kata
logu problemów, również psy
ch ologicznych, dotyczących 
p rzysz łe j p o lsk o-p o lo n ijn e j 
współpracy. Wiemy o sobie wię
cej i  je s t to niepodważalny 
dorobek krakowskiego zjazdu

Tak czy inaczej, 16-milionowa 
Polonia, jest jednym z  naszych 
największych atutów gospo
darczych i politycznych, nawet 
jeśli przy pierwszym rozdaniu 
karty jeszcze się mieszały. 

(Polityka - J. Baczyński)

O g rom  z a in te r e s o w a ń  
życiem  polonlj nym w aparacie 
państw ow ych stru k tu r  Je s t  
n i e p r o p o r c j o n a l n y  w 
sto su n k u  do zagadnienia. 
Z a c z n ijm y  o d  g ó ry . W 
K ancelarii Prezydenta R P je s t  
Podsekretarz S ta n u  (zapewne 
nie tylko Jed en), k tó iy  Je s t  
referentem  dla spraw  Polonii 
1 Polaków zam ieszkałych za 
granicę. W  Radzie Ministrów 
J e s t  K om isja Międzyresortowa 
dla tych  sam ych  spraw. 
Każdy resort m inisterialny 
posiada odpowiedni referat 
łączn ości z Poloniam i. W  tej 
sam ej mierze dotyczy to 
w szystkich wojewodów. W 
Se jm ie  Je s t  sp ec ja ln a  Kom isja 
d la Sp raw  Polonijnych, Jak  
również podobna K om isja w 
Sen acie.

Powiedziałbym, że tak i stan  
r z e c z y  w  K r a ju  J e s t  
a m b a r a s u j ą c y  s w o i m  
bogactwem . In sty tu c je  te 
m ogą Inspirow ać n a  przykład 
" W s p ó l n o t ę  P o l s k ą " ,  
n a to m ia s t  n ie  s ą  o n e  
powołane do jakie jkolw iek 
In g eren cji w  d z ia ła ln o ść  
In sty tu c ji polnljnych.

A Ja k  Jes t za g ran icą?  Każdy

k o n s u l a t  k r a j u  s w e g o  
urzędow ania m a  w lceko n su la  
dla sp raw  Polaków  w  tym  
k r a j u .  S i ł ą  t r a d y c j i  
p o p rz e d n ik ó w  s w o ic h  z  
o k r e s u  k o m u n i s t y c z n e j  
h e g em o n ii - k o n s u lo w le  
bardzo I n t e r e s u ją  s ię  1 
prób u ją  Ingerow ać w  życie 
polonijne, czyli w ży cie  o b cy ch  
obyw ateli, ch o ć  poch od zen ia  
polskiego, n ie m a ją c  do tego  
p o d s t a w  f o r m a l n y c h .  
N a to m ia s t  w  s p r a w a c h  
o b y w a t e l i  p o l s k i c h ,  
p r z y j e ż d ż a j ą c y c h  l u b  
m ieszkający ch  czasow o  w 
danym  k ra ju , z w ra ca ją  s ię  do 
organizacji p o lo n ijn y ch  o 
pom oc. Tę p om oc o rg a n iz a c je  
te  od daw na u d zie la ły  1 
u d zielają 1 tu  n ie  j e s t  
p o t r z e b n a  n i c z y j a  
in terw en cja . M oże s ta ć  s ię  
o n a  t y l k o  p o w o d e m  
konfliktów.

R o z u m i e m y  r ó w n i e ż  
d o s k o n a l e  ż y c z l l w o o ś ć  
a m b a s a d o r ó w  p o l s k i c h  
okazyw aną sw oim  rod ak om , 
c h o ć  w o le lib y ś m y , ż e b y  
bardziej były w izu aln e  Ich  
sto su n k i n ie z  P o lo n iam i, a le

z  In sty tu c jam i kraju, w 
k tó ry m  rezydują.

W  żądny wypadku n ie  syto 
s t r u k t u r y ,  k tóre m aję  
Ingerow ać w  życie polonijne, 
a n i n ie mogą tworzyć grup 
n a c i s k u  o p i n i i  dla 
ja k ie jk o lw iek  akcji polonijnej. 
N atom iast są  to ekspozytuiy 
państw ow e, które w razie 
potrzeby  lub na prośbę mog? 
w s p o m a g a ć  polonijni 
d zia ła ln ość.

Ż y c ie  polonijne musi 
p o z o s t a ć  niezależne I 
s a m o r z ą d n e .  Wszelkie 
In sty tu c ja ln e , bezpośredniej 
p o w ią z a n i a  ekspozytufj 
m a c i e r z y s t e j  władzy 
p aństw ow ej z  polonijnymij
In sty tu c jam i nie są wskazane.

K ażda Polonia działa m 
podstaw ie porządku prawne? 
k r a j u  o s i e d l e n i a  ciy 1 
zam ieszkan ia  1 Ingerenęj* 
eksp o zytu r Innego państwa 
m oże prowadzić do konflikt®*
1 ograniczeń  w samorzjdnj® 
p o staw ach  polskich wspólnot

(T y d z ie ń  Polski - *
p  r z e m ó w i e n l a  R •
Zakrzew skiego na Zjeal# | 

Polonii)

SPROSTOWANIE
Do tytułu w artykule p. Aleksandra 
Englisha wkradł się błęd. Winno być 
"Czechosłowacja w drodze do rozwodu." 
Za co przepraszamy. Redakcja.

DZIEŃ ZOŁNIERZA
Dnia 16 sierpnia 1992 r. 

d la  u c z c z e n i a  D n i a  
Żołnierza 1 Cudu nad 
W isłą  odbyła s ię  w 
siedzibie Stowarzyszenia 
lm. Józefa Piłsudskiego 
uroczysta akademia. Po 
krótkim przemówieniu p. 
konsula Rzeczypospolitej 
p r o f .  J e r z e g o
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Brzozowskiego 1 uczczeniu 
minutą milczenia zm arłych 
i poległych, n astąp iła  część 
artystyczna: przemówienie 
o k o l i c z n o ś c i o w e  p .  
Sadowskiego, deklam acje 
p. Ćw lartnlaka, ta ń ce  
grupy W isła i video- 
przedstawlenle o brazk a

scenicznego 
rozmarynu". Zostali «J 
uhonorowani v tw u  
zasłużonych członkowpj' 
Kow alczukow ie.
akademii nastąpił0 
przyjacielska pof* 
przy bogato zasta 
smakotykaml stołacn-
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Zpogawpę frfoiAŁ 
stawionŷ  
tołach- 1
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